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Какие дороги, такие и автобусы!

Новые нормы КоАП вводят высокие штрафы за 
перевозку пассажиров без карт маршрутов, 

остановки «по требованию» и «ночевку» 
рейсовых автобусов в неположенных 

местах. Однако создавать ажиотаж вокруг 
этих изменений преждевременно, считают 

руководители профильных ведомств 
Архангельска и правительства области. ——>|3
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Политика
Выборы-2016: Новая нарезка округов добавит интриги

Лишь шесть партий – 
«Великое Отечество» «Еди-
ная Россия», ЛДПР, «Ком-
мунисты России», ПАР-
НАС, «Справедливая Рос-
сия» и «Яблоко» – опера-
тивно опуб ликовали на сай-
тах списки своих выдвижен-
цев. Перечня претенден-
тов от КПРФ, в частности, 
не удалось найти и на сай-
те московского отделения 
партии. 

СРЕДСТВО ОТ СГЛАЗА
«Великому Отечеству» 

для участия в выборах не-
обходимо набрать 200 тысяч 
подписей. На сайте партии 
имеется любопытное уточ-

нение: «Список будет рас-
ширяться по мере прохож-
дения процедуры завере-
ния». Необычность объявле-
ния в том, что процесс про-
верки партийного списка 
предполагает выбраковку. 
Центризбирком и окружные 
комиссии проверяют доку-
менты кандидатов, а также 
их письменные обязатель-
ства не иметь банковских 
счетов и депозитных вкла-
дов за пределами России. 
Таким образом, список мо-
жет только сокращаться, но 
никак не пополняться новы-
ми именами.

Надо отметить, что ру-
ководство региональных 
отделений КПРФ и «Роди-
ны» практически сразу по-
сле решений съездов до-
вели предварительную ин-

формацию о кандидатах от 
Архангельской области до 
СМИ. Флер таинственности 
с официальной регистраци-
ей понятен: у кого-то могут 
возникнуть проблемы с до-
стоверностью представлен-
ной информации, кто-то мо-
жет просто внезапно поте-
рять паспорт или переду-
мать, и его придется сни-
мать с пробега. Так что то-
ропиться не надо...

Складывается впечат-
ление, что отсутствие ин-
формации – не более чем 
средство от сглаза. Как бы 
чего не вышло. Но в резуль-
тате избирателям придется 
знакомиться с кандидатами 
в ускоренном порядке.

СЕВЕР ИЛИ ЗАПАД?
Самая большая новация 

на предстоящих выборах – 
значительное изменение 
нарезки округов. Если рань-
ше 61-й и 62-й избиратель-
ные округа, называясь Ар-
хангельским и Котласским, 
действительно делили реги-
он на северную и южную ча-
сти, то теперь вырисовыва-
ется иное направление: за-
пад – восток.

В самом деле, округ 
№72 включает в себя Ок-
тябрьский, Соломбальский, 
Маймаксанский и Северный 
округа Архангельска, весь 
Северодвинск, Онежский, 
Няндомский, Каргополь-

ский, Коношский, Вельский, 
часть Приморского, а также 
Плесецкий (без территории 
ЗАТО Мирный) районы.

Котласский округ №73 
– Новую Землю, часть При-
морского, Мезенский, Ле-
шуконский, Пинежский, Хол-
могорский, Виноградов-
ский, Шенкурский, Верх-
нетоемский, Устьянский, 
Красноборский, Ленский, 
Вилегодский и Котласский 
районы. Южная часть Ар-
хангельска – Ломоносов-
ский округ, Майская Горка, 
округ Варавино-Фактория, 
Исакогорка – и Новодвинск 
также вошли в его состав. 

Определенные неудоб-
ства в областном центре в 
этой связи предсказуемы – 
граница двух избиратель-
ных округов проходит по 
центральной улице Воскре-
сенской. В период агитации 
неизбежно возникнут ситу-
ации, когда избиратели бу-
дут получать информацию 
о кандидатах, за которых 
им не придется голосовать 
по месту жительства. И это 
обстоятельство также «не 
озонирует» политическую 
предвыборную атмосферу 
и затрудняет выбор.

Эксперты объясняют 
необходимость новой на-
резки стремлением макси-
мально учесть различия в 
месте жительства электо-
рата. Раньше объединен-

ные Архангельск и Северод-
винск практически подав-
ляли мнение жителей бли-
жайших сельских террито-
рий. Сейчас такого домини-
рования нет. 

Тем более, все познает-
ся в сравнении. В эту кам-
панию Архангельск поделен 
надвое, но не так, как Тула 
на выборах в свою област-
ную Думу. Оружейную сто-
лицу России буквально рас-
членили по так называемо-
му «лепестковому» прин-
ципу – по округам на семь 
частей и распределили их 
между сельскими района-
ми. Результат не заставил 
ждать – значительное об-
новление регионального за-
конодательного Собрания в 
2014 году.

НОВЫЕ ИМЕНА
Тем временем поступа-

ет все новая информация о 
кандидатах от партий. Так, 
«Коммунисты России» на-
мерены выставить по спи-
скам от Архангельской об-
ласти и Ненецкого АО чле-
на ЦК партии, руководите-
ля регионального отделения 
и экс-кандидата на выборах 
губернатора Владимира 
КЕРЦЕВА. В прошлом Вла-
димир Юрьевич возглав-
лял Совет депутатов муни-
ципального образования со 
статусом городского округа 
«Новая Земля», а в настоя-

щее время руководит ООО 
«ТК Групп», занимающим-
ся поставками строймате-
риалов. По одномандатным 
округам партия выставляет 
не жителей региона – Юрия 
РУСАКОВА (№72) и Романа 
ФЕДУЛОВА (№73). По сло-
вам представителя пресс-
службы партии, они часто 
бывают в регионе в коман-
дировках и известны каж-
дый в своей сфере: Русаков 
– среди «силовиков», Феду-
лов работает в сфере пище-
вой промышленности. Оба 
кандидата-одномандатни-
ка, как пояснили в облизи-
биркоме, должны прибыть 
для регистрации в Архан-
гельск. Партия «Великое 
Отечество» по «западу» вы-
двигает предпринимателя и 
председателя регионально-
го отделения Игоря ПОДО-
РИНА, а по «востоку» – со-
трудника Севмаша» Макси-
ма КУДРИНА. 

А от «Патриотов России», 
по неофициальной инфор-
мации, по спискам выдвига-
ется экс-зампрокурора Ар-
хангельской области Сергей 
ОРЕХАНОВ, вышедший в от-
ставку в 2010 году. Таким об-
разом, представители сило-
вых структур все активнее 
заявляют о себе. По округу 
№72 партия выдвигает Вя-
чеслава ЕРЫКАЛОВА, а по 
«восточному» округу №73 – 
Андрея ЖАДЧЕНКО.

Лепестки демократии
13 июля завершился период выдвижения 
кандидатов в Госдуму РФ: как от партий, 
так и тех, кто решил идти на выборы 
самостоятельно. Теперь до начала августа 
наступает период сбора подписей 
и представления необходимых документов 
для официальной регистрации списков 
и одномандатников. Агитация развернет
ся за месяц до единого дня голосования 
(18 сентября). Однако многие партии – 
13 из 24, выразивших желание участвовать 
в думских выборах, – до сих пор 
не информируют о списках и даже «скрывают» 
своих потенциальных кандидатов. 

Григорий ДИТЯТЕВ

журналист

БК

Округ 72 Округ 73
• Буторин М. В. 

(ПАРНАС)

• Ерыкалов В. Б.
(«Патриоты 
России»)

• Епифанова О. Н.
(«Справедливая 
Россия»)

• Калиничев Д. А.
самовыдвижение

• Новиков А. В.
(КПРФ)

• Пивков С. А.
(ЛДПР)

• Подорин И. Б.
(«Великое 
Отечество»)

• Прокофьев Р. В.
(«Родина»)

• Романов Д. Л.
(«Партия Роста»)

• Русаков Ю. М.
(Коммунисты 
России)

• Чураков А. А.
(«Яблоко»)

• Юрков Д. В.
(«Единая Россия»)

• Арсентьев И. В.
(ЛДПР)

• Жадченко А. А.
(«Патриоты 
России»)

• Кудрин М. Ю.
(«Великое 
Отечество»)

• Ломова Е. С.
самовыдвижение

• Павлов В. Н.
(КПРФ)

• Палкин А. В.
(«Единая Россия»)

• Силантьев М. С.
(«Родина»)

• Федулов Р. П.
(Коммунисты 
России)

• Чесноков Ю. Е.
(«Яблоко»)

• Чиркова И. А.
(«Справедливая 
Россия»)

Предварительный список кандидатов в депутаты в ГД РФ по одномандатным 
72-му и 73-му избирательным округам (Архангельская область)*

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей 
КОНТИЕВСКИЙ, 
председатель 
избирательной 
комиссии 
Архангельской 
области:

– Хотя названия оста-
лись прежние – Архан-
гельский и Котласский 
избирательные округа, 
но подход к нарезке изме-
нился. Город Архангельск 
и Приморский район раз-
делены на две части. Сама 
же нарезка такова, что те-
перь неправильно гово-
рить о делении «север – 
юг», скорее «запад – вос-
ток». Округ №72 больше 
представлен западом ре-
гиона, а округ №73 – его 
восточной частью. 

Нарезка осуществля-
лась по предложению 
Центральной избиратель-
ной комиссии и принима-
лась депутатами Госду-
мы РФ. Учитывался фак-
тор равномерности пред-
ставительства городских 
и сельских районов. В 
предыдущей нарезке над 
сельским поселениями 
превалировал городской 
электорат Архангельска и 
Северодвинска. В резуль-
тате агитационная кампа-
ния велась в основном в 
городах, в связи с боль-
шим количеством изби-
рателей. Теперь кандида-
там придется «пахать» на 
территории всей области, 
и это добавляет выборам 
дополнительную интригу.

* по данным на 15.07.2016 г.



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 25 (791)  18.07.2016  WWW.BCLASS.RU

Эхо недели
Нововведения: За отсутствие карты маршрута будут штрафовать Акценты

Какие дороги, 
такие и автобусы?

Новая статья 11.33 КоА-
Па касается Федерального 
закона «Об организации ре-
гулярных перевозок пасса-
жиров и багажа автомобиль-
ным транспортом и город-
ским наземным электриче-
ским транспортом в Россий-
ской Федерации», принято-
го 13 июля 2015 года. Теперь 
его нарушение будет карать-
ся немалыми штрафами. 

К а к  п р о з в у ч а л о  н а 
пресс-конференции, на се-
годняшний день ни одно за-
интересованное ведомство 
не знает точно, сколько «не-
легальных» автобусов кур-
сирует, в частности, по Ар-
хангельску. Предполагает-
ся, что изменения в законо-
дательстве должны решить 
эту проблему. Теперь води-
тель каждого автобуса обя-
зан иметь при себе карту 
маршрута, выданную мини-
стерством транспорта обла-

сти, и представлять ее для 
проверки. Отсутствие кар-
ты будет свидетельствовать 
о том, что маршрут не со-
гласован с уполномоченны-
ми органами. Такое наруше-
ние будет стоить предпри-
нимателю, занимающемуся 
пассажирскими перевозка-
ми, 300 тысяч рублей, долж-
ностному лицу – 30 тысяч, а 
водителю – 5 тысяч рублей. 
Использование автобусов с 
характеристиками, не соот-
ветствующими маршрутной 
карте, также чревато штра-
фами.

Кроме того, нововведе-
ния регламентируют пра-
вила стоянки транспортно-
го средства в ночное время 
суток. По словам начальни-
ка управления Государ-
ственного автодорожно-
го надзора по Архангель-
ской области и НАО Ильи 
ПИНАЕВСКОГО, сегодня 
абсолютное большинство 
перевозчиков Архангель-
ска имеют свои парковки. 
То есть количество стоянок 
не увеличится, но всех их 
нужно будет занести в спе-
циальный реестр и приве-
сти в соответствие с опре-
деленными требованиями. 
Они должны охраняться, а 
рядом с ними необходимо 
организовать точку техни-

ческого осмотра автомоби-
лей. За стоянку автобуса в 
ночное время вне установ-
ленных мест водитель ри-
скует заплатить штраф в 5 
тысяч руб лей, должностное 
лицо – 10 тысяч, а юридиче-
ское лицо – 20 тысяч рублей. 

Еще один новый пункт –
посадка и высадка пассажи-
ров в неустановленных ме-
стах. За подобное наруше-
ние также предусмотрены 
штрафы в несколько тысяч 
рублей. 

По словам и. о. началь-
ника отдела автомобиль-
ного транспорта и связи 
управления транспорта и 
дорожно-мостового хозяй-
ства департамента город-
ского хозяйства админи-
страции города Архангель-
ска Анатолия СМИРНОВА, 
«автобусная реформа» по-
влечет за собой и другие из-
менения в организации об-
щественного транспорта в 
областном центре. Напри-
мер, теперь в договорах, за-
ключаемых муниципалите-
том с перевозчиками, обя-
зательно должны прописы-
ваться требования к каче-
ству автобусов, чего раньше 
не было. А смену подвижно-
го состава решено прово-
дить на научной основе. Для 
этого в начале июля был за-

ключен муниципальный кон-
тракт с ЗАО «Научно-иссле-
довательский и проектный 
институт территориально-
го развития и транспортной 
инфраструктуры» на прове-
дение работы по разработке 
плана оптимизации марш-
рутной сети городского пас-
сажирского транспорта Ар-
хангельска. Главная задача, 
которую он должен решить, 
– вычислить, сколько авто-
бусов и какого класса (боль-
шого, среднего или малого) 
требуется на определенном 
маршруте и с каким интер-
валом. Этот план обойдет-
ся муниципалитету в 6 млн 
рублей. 

К ак от м ет и л В а д им 
Кривов, при оптимизации 
маршрутной сети автобусов 
будет учитываться и состо-
яние дорог. 

«Какие дороги, такие и 
автобусы. Я считаю, что на-
чать нужно с центра горо-
да и сделать так, чтобы по 
нему ходили прежде всего 
большие низкопольные ав-
тобусы, удобные в том чис-
ле и для маломобильных 
групп населения. Надеюсь, 
что в сфере общественно-
го транспорта произойдет 
смена формата по анало-
гии с вытеснением ларьков 
супермаркетами», – добавил 
министр.

Однако надеяться на 
очень быстрое улучшение 
ситуации в сфере пассажир-
ских перевозок Архангель-
ска не приходится. 

«Создать ажиотаж по по-
воду изменений в КоАП, объ-
явить войну всем «нелега-
лам» и ринуться в бой – это 
несерьезно, – считает Илья 
Пинаевский. – Давайте бу-
дем делать все постепенно, 
систематически, планово. 
Российское законодатель-
ство достаточно инертно, 
не все сразу делается: одни 
нормы принимаются, другие 
запаздывают. От проблемы 
нелегальных пассажирских 
перевозок – скажем прямо – 
до конца избавиться невоз-
можно. Но мы будем стре-
миться создать такие ус-
ловия, чтобы этот бизнес с 
рынка уходил».

С 15 июля вступили 
в силу новые 
нормы Кодекса об 
административных 
правонарушениях РФ, 
 предусматривающие 
ответственность 
за перевозку 
пассажиров 
общественным 
транспортом 
без карт маршрутов, 
а также за хранение 
автобусов в ночное 
время вне 
установленных 
мест. О том, 
как это отразится 
на ситуации 
в регионе, на пресс-
конференции 
в «Архангельск-
автодоре» рассказал 
министр транспорта 
Архангельской 
области Вадим 
КРИВОВ.

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

 ■Суд вынес приговор 
Виталию Графу 
и Сергею Мышковскому

Ломоносовский суд Архангельска вынес приговор 
в отношении депутата областного Собрания Сергея 
МЫШКОВСКОГО и бывшего гендиректора ОАО «Ле-
созавод №3» Виталия ГРАФА по делу о преднамерен-
ном банкротстве пред-
приятия. Оба они получи-
ли реальные сроки.

Следствием установ-
лено, что в период с июня 
2012-го по июнь 2013 года 
Виталий Граф при пособни-
честве Сергея Мышковского 
намеренно привел завод к 
банкротству, причинив круп-
ный ущерб кредиторам ор-
ганизации на сумму свыше 
755 млн рублей.

В результате совместных 
действий Графа и Мышков-
ского у предприятия обра-
зовалась задолженность перед подконтрольными Мышков-
скому фирмами на 529 млн рублей, которую они рассчиты-
вали получить за счет реализации имущества лесозавода. 
Умысел обвиняемых не был реализован благодаря вмеша-
тельству правоохранительных органов.

Суд согласился с пози-
цией следствия и государ-
ственного обвинения. Вита-
лий Граф признан виновным 
в преднамеренном банкрот-
стве и покушении на мошен-
ничество, совершенном 
группой лиц по предвари-
тельному сговору с исполь-
зованием служебного поло-
жения в особо крупном раз-
мере. Назначенное наказа-
ние – шесть лет и шесть ме-
сяцев лишения свободы с 

отбыванием в исправительной колонии общего режима, 
штраф в размере 550 тысяч рублей.

Сергей Мышковский признан виновным в пособниче-
стве в преднамеренном банкротстве и покушении на мо-
шенничество, совершенном группой лиц по предваритель-
ному сговору, в особо крупном размере. Наказание – шесть 
лет три месяца лишения свободы с отбыванием в испра-
вительной колонии общего режима, штраф в размере 550 
тысяч рублей.

Виталий Граф и Сергей Мышковский были взяты под 
стражу в зале суда. Приговор в законную силу не вступил. 
Оба осужденных намерены оспаривать его в вышестоя-
щей инстанции, сообщает пресс-служба прокуратуры Ар-
хангельской области.

 ■ «Оборонлогистика» 
открывает филиал в Поморье

ООО «Оборонлогистика» зарегистрирует в Архан-
гельской области свой филиал. На его базе планиру-
ется создать центр управления морскими операция-
ми в Арктике. 

Как сообщает пресс-служба правительства области, на 
рабочей встрече с губернатором Игорем ОРЛОВЫМ гене-
ральный директор ООО «Оборонлогистика» Антон ФИЛА-
ТОВ заявил, что с 2017 года компания будет готова высту-
пать в качестве единого транспортного оператора в инте-
ресах Минобороны.

На встрече обсуждалось создание современного про-
изводственно-логистического комплекса – это проект ООО 
«Оборонлогистика», который также, возможно, будет реа-
лизован в Архангельской области.

Соглашение о взаимодействии региона и «Оборонло-
гистики» было подписано в рамках Петербургского между-
народного экономического форума. Во время его работы 
три крупных оператора – «Оборонлогистика», «Совфрахт» 
и FESCO – создали Консорциум для формирования еди-
ной транспортно-логистической системы в Арктике. Про-
ект предполагает увеличение возможностей по перевалке 
грузов через порты Мурманска и Архангельска. 

 ■В Вельском районе 
подожгли магазин

В ночь на 11 июля в деревне Лукинская Вельского 
района произошел пожар в магазине «Мясная лавка». 
Одноэтажное кирпичное строение площадью 24 кв. 
метра начало гореть около 2.00. На месте возгорания 
были найдены улики, неопровержимо свидетельству-
ющие о неслучайности возгорания: дознаватели уве-
рены – магазин подожгли. 

Огнеборцам своевременно сообщили о пожаре очевид-
цы. Стены и товар повреждены огнем, но здание подле-
жит восстановлению. Ведется расследование, сообщает 
сайт arh112.ru.
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Бизнес и власть
Акценты Позиция: Резервы для пополнения лесного фонда в регионе есть

– Александр Владими-
рович, расскажите о рабо-
те комитета на конкретных 
примерах: как действуют 
депутаты на таком напря-
женном рынке, как ЛПК?

– Возможности для ре-
шения проблем, безусловно, 
существуют, и пример при-
веду резонансный. Как вы 
помните, в прошлом году в 
СМИ прошла серия негатив-
ных публикаций с упомина-
нием Группы компаний «УЛК» 
и ее руководителя Владими-
ра БУТОРИНА. Тогда главой 
профильного министерства 
правительства области был 
Сергей ШЕВЕЛЁВ, и он отве-
чал за распределение лес-
ного фонда под инвестпро-
екты. Владимир Буторин на 
общих основаниях подал за-
явку, в которой были расписа-
ны все вложения. Под эти ин-
вестиции с согласования ми-
нистерства ему выделили лес 
в нескольких районах.

После этого организации 
малого бизнеса в ЛПК, гла-
вы муниципальных образо-
ваний (МО) начали бить тре-
вогу. Оказалось, к примеру, 
что в инвестсоглашение были 
включены и участки, догово-
ры аренды на которые на тот 
момент еще действовали. В 
ряде поселений могли остать-
ся без леса и администрация, 
и предприниматели.

Отдельно по данной про-
блеме в облсобрании прово-
дились парламентские слу-
шания: работу министерства 
в этом направлении признали 
неудовлетворительной, было 
принято предложение пере-
смотреть сам договор.

Я общался с губернато-
ром и пояснил сложность 
складывающейся ситуации. 
Игорь Анатольевич Орлов 
поддержал инициативу ко-
митета: на площадке прави-
тельства собрать все заин-
тересованные стороны – ин-
вестора, малый бизнес, глав 
МО, депутатов. В таком фор-
мате прошло несколько сове-
щаний, была создана комис-
сия, по каждому МО вопрос 
решался отдельно. И так мы 
собирались до тех пор, пока 
на последнем заседании в 
правительстве все главы и 
предприниматели не сказали, 
что их все устраивает. Окон-
чательный вариант принял и 
инвестор: как пояснил Влади-
мир Буторин, для реализации 
намеченных планов лесфонда 
«УЛК» хватит, несмотря на то, 
что от части ресурсов он до-
бровольно отказался. 

Шумиха была большая, но 
дело-то ведь не в Буторине. 
Министерство дало согласие, 
а он действовал в рамках пре-
доставленных возможностей 
– как любой предпринима-
тель. Если вы помните, тогда 
же, в декабре 2015 года, Сер-

гея Шевелева на посту руко-
водителя ведомства сменил 
Константин ДОРОНИН.

– И как складываются 
отношения с новым мини-
стром?

– Пока глобальных заме-
чаний не возникает. Для ма-
лого бизнеса проводятся 
аукционы. И мы помогли до-
биться выделения более чем 
15 млн рублей на отведение 
лесосек. Порядка 100 млн ру-
блей бюджет от этих аукцио-
нов уже получил. Сейчас на 
оформление лесосек направ-
ляется еще 15 млн.

Другое дело, что расчет 
начальной цены для торгов 
происходит по некой форму-
ле, которую придумали в Мо-
скве. И нам от предпринима-
телей уже приходят жалобы, 
что, возможно (фактов пока 
нет), стоимость леса полу-
чается достаточно высокой, 
что может помешать нала-
живающейся практике про-
ведения аукционов. Комитет 
держит вопрос на контроле. 
Если большой процент аукци-
онов будет признаваться не-
состоявшимся по этой причи-
не, что, помимо всего проче-
го, чревато выпадающими до-
ходами для областной казны, 
– будем принимать меры.

Действительно: для тех 
же инвестиционных проектов 
крупным предприятиям мы 
лес даем в аренду со скидкой 
в 50%, возлагая при этом на 

арендатора проведение ме-
роприятий по охране, защи-
те и воспроизводству лесов, 
а малому и среднему бизнесу 
в краткосрочное пользование, 
но по полной рыночной цене 
и выше.

Кроме того, мы уже обра-
щались в Правительство РФ, 
просили снизить планку вло-
жений для получения льгот-
ного «инвестиционного» лес-
фонда для малого бизнеса, 
например, до 100 млн рублей, 
но пока все остается как есть.

– Возможно, было бы 
целесообразно приме-
нять какую-то градацию 
для предприятий по мини-
мальной стоимости инве-
стиционного проекта: для 
малого бизнеса один по-
рог, для больших компа-
ний – другой?

– Тоже вариант. И мы не 
одиноки в своих попытках 
решить эти вопросы: наши 

инициативы поддерживает, 
в частности, Парламентская 
Ассоциация Северо-Запада. 
Я уверен, что информация о 
возникающих в ЛПК пробле-
мах приходит в Правитель-
ство РФ не только из Архан-
гельской области и медлен-
но, конечно, но анализирует-
ся в нужном ключе. В одном 
из недавних выступлений 
спикер Совфеда Валентина 
МАТВИЕНКО наконец-то ска-
зала, что пора бы уже регио-
нам дать больше самостоя-
тельности. По многим вопро-
сам на местах и правда вид-
нее, как надо работать. Наш 
комитет, в частности, практи-
чески на каждую сессию обл-
собрания выходит с предло-
жениями внести изменения в 
Лесной кодекс.

– Какие, например?
– Недавно вышел феде-

ральный закон, касающий-
ся ст. 74 Лесного кодекса: но-
минально людям пообещали, 
что договоры аренды лесных 
участков будут пролонгиро-
ваться при соблюдении неко-
торых требований. Это своев-
ременная оплата аренды, от-
сутствие долгов перед работ-
никами, плановое лесовос-
становление и др. Все вро-
де бы хорошо, но если изу-
чить этот список доскональ-
но, станет понятно, что не-
которые критерии являются 
взаимоисключающими. И ког-
да в областное министерство 
пришли предприниматели, 
чтобы, руководствуясь этим 
законом, продлить договора, 
чиновники, чтобы не подстав-
ляться (поскольку реально со-
вершенно неясно, что имеет-
ся в виду), «отправили» их в 
суд. И суд всем отказал. Бо-
лее двадцати добросовест-
ных бизнесменов, которым, 
безусловно, надо было про-
лонгировать договора, оказа-

лись лишены такой возмож-
ности. Уже есть решения и по 
апелляционной инстанции. 
Эту проблему комитет под-
нимал на июньской сессии.

На майской сессии по на-
шей инициативе обсуждался 
порядок проведения конкур-
сов при распределении вы-
свобождающегося леса. Сей-
час лесфонд, который стано-
вится «ничейным», например, 
в связи с прекращением сро-
ка действия договора аренды, 
продается в порядке аукцио-
на. В аукционе вправе прини-
мать участие любые игроки 
рынка, в том числе и находя-
щиеся за пределами Архан-
гельской области или, напри-
мер, фирмы-однодневки. Что-
бы лес оставался в регионе и 
использовался эффективно, 
необходимо ввести именно 
процедуру конкурсов: тогда 
в документации мы могли бы 
прописать, что приглашаются 

только предприятия, которые 
имеют производственные 
мощности, зарегистрирова-
ны здесь, не имеют долгов по 
зарплате, налогам и т. д.

– Мы поговорили об 
«УЛК», давайте вернемся 
к другим крупным игрокам 
рынка. ГК «Титан» и Группа 
«Илим» в последние годы 
реализуют крупные инве-
стиционные проекты. Вы 
наблюдаете за их разви-
тием?

– Большие предприятия, 
работающие на территории 
Архангельской области, се-
годня действительно разви-
ваются успешно, что радует, 
но и они ограничены разме-
ром доступного лесфонда. На 
мой взгляд, особенно это бу-
дет ощущаться ГК «Титан». И 
вы не назвали еще «Помор-
скую лесопильную компанию» 
Михаила ПАПЫЛЕВА, кото-
рая намерена вернуть к жиз-

ни оставшиеся активы Солом-
бальского ЛДК. Эта компания 
тоже претендует на лесфонд, 
а где его взять, пока абсолют-
но не понятно.

– Здесь есть конфликт, 
как вы считаете?

– Я бы не стал называть 
это конфликтом. На рынке 
должна быть здоровая кон-
куренция. Пусть люди рабо-
тают и двигаются вперед.

– Как, по вашему мне-
нию, сейчас целесообраз-
нее всего использовать 
площадки соломбальских 
комбинатов?

– Я не знаю, какое направ-
ление в итоге выберет «ПЛК». 
Если они там будут стро-
ить ЦБК вместо того, кото-
рый погиб, использовать на 
производстве низкосортную 
древесину – тогда да, какая-
то перспектива есть. А если 
решат конкурировать с «Ти-
таном» относительно «Лесо-

Парламент – место для «л
Несмотря на непростую ситуацию в лесном 
комплексе региона, связанную, в первую 
очередь, с дефицитом ресурсов, у депутатов 
есть возможности решать проблемы 
и добиваться компромисса между участниками 
рынка, уверен председатель комитета 
областного Собрания по природопользованию 
и ЛПК Александр ДЯТЛОВ. Существуют 
и резервы для пополнения лесфонда региона.

ЦИТАТА

Александр ДЯТЛОВ:
«С учетом дефицита ресурсов, следует в каждом конкретном 
случае разбираться, а нужно ли области это новое предприятие, 
ведь неизвестно, как оно будет работать и что из этого получится: 
инвесторов необходимо настраивать так, что не сначала 
строится завод, а потом под него ищется лесфонд, а наоборот».

 ■В порту начнёт работать 
земснаряд «Северная Двина»

14 июля на морском-речном вокзале в Архангельске 
прошла церемония поднятия государственного флага 
Российской Федерации на дноуглубительном судне «Се-
верная Двина». ФГУП «Росморпорт» и «Damen Shipyards 
Group» подписали акт приема-передачи судна.

Земснаряд предназначен для выемки и удаления грунта 
со дна, увеличения глубины фарватеров, каналов и рейдов. 
«Северная Двина» начнет работу по поддержанию навига-
ционных глубин и обеспечению безопасности мореплава-
ния на акватории и подходах к морским портам в августе. 

Характеристики судна позволяют углубить дно до 22 
метров. В первую очередь земснаряд будет задействован 
на порт Архангельск. Также планируется проведение дно-
углубительных работ в Онеге и в порту Сабетта в Ямало-
Ненецком автономном округе.

Заказчиком строительства выступило ФГУП «Росмор-
порт». По словам руководителя «Росморпорта» Андрея ЛАВ-
РИЩЕВА, судно соответствует передовым требованиям к 
проектированию земснарядов. «Северная Двина» приспо-
соблена к условиям Арктики и может работать в темпера-
турном диапазоне от -35°C до +40°C. Новейшие разработ-
ки позволят оптимизировать работы, сократить расходы на 
техническое обслуживание и эксплуатацию судна, а также 
проводить дноуглубление у причалов и пирсов. 

Спуск «Северной Двины» на воду состоялся в ноябре 
2015 года на судостроительной верфи Song Thu Corporation 
во Вьетнаме. 

Наталья САМЫЛОВА

 ■Дмитрий Яскорский 
покидает пост главного 
архитектора области

Главный архитектор 
области Дмитрий ЯСКОР-
СКИЙ покидает свой пост: 
с 18 июля он будет рабо-
тать в должности внеш-
татного советника губер-
натора. Исполнять обязан-
ности заместителя мини-
стра строительства и ар-
хитектуры – начальника 
управления архитектуры 
и градостроительства в 
правительстве будет Свет-
лана СТРОГАНОВА.

Светлана Строганова недавно была назначена замести-
телем начальника управления. С 2005-го по 2013 год явля-
лась главным архитектором Северодвинска. 

Дмитрий Яскорский известен как автор проектов Ми-
хайло-Архангельского кафедрального собора на площади 
Профсоюзов в областном центре, церкви иконы Божией Ма-
тери «Взыскание погибших» в Жаровихе, а также проектов 
торговых центров «Час Пик» и «Пирамида» и др. 

Как рассказал «БК» Дмитрий Станиславович, он принял 
решение об отставке и переходе в статус внештатного совет-
ника областного правительства в связи с ухудшением состо-
яния здоровья при слишком напряженном режиме работы. 

«Я попросил руководство об отставке – и мне пошли на-
встречу. Все-таки двадцать восемь с половиной лет муни-
ципальной и государственной службы – это огромная часть 
жизни, – уточнил он. – За это время выросло целое поко-
ление молодых и перспективных градостроителей, и сей-
час я передаю полномочия Светлане Юрьевне Строгано-
вой, около десяти лет проработавшей главным архитекто-
ром Северодвинска, с полной уверенностью в том, что это 
достойная смена».

После ухода с поста руководителя регионального агент-
ства Дмитрий Яскорский не собирается открывать собствен-
ную архитектурную мастерскую или вести частную практи-
ку. В ближайшем будущем он займется общественно зна-
чимыми проектами, которым уделяет максимум внимания в 
течение ряда лет. Во второй половине июля он будет сосре-
доточен на отделке фасада Михайло-Архангельского кафед-
рального собора – объекта, который планируется сдать в 
этом году. На строительной площадке кафедрального собо-
ра настало жаркое время в буквальном и переносном смыс-
ле: чертежи и консультации требуются каждый день. Сейчас 
это самое важное дело, которому готов полностью посвятить 
себя бывший главный архитектор Архангельской области.
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Городская среда

завода 25» – тогда сомнева-
юсь. Но это просто мое лич-
ное мнение.

У прежнего руководства, 
кстати, был проект строи-
тельства нового ЦБК на суще-
ствующей площадке, с запа-
сом окупаемости, жизнеспо-
собный. Под эти инвестиции 
предполагалось и выделение 
лесфонда. Другое дело, что 
комбинат остановился и не 
успели проект согласовать и 
реализовать.

– В чем вы видите регу-
лирование рынка лесных 
ресурсов?

– В соблюдении балан-
са интересов между малым и 
крупным бизнесом. Ведущие 
компании постоянно вклады-
вают деньги в модернизацию, 
и это, повторюсь, замечатель-
но. В Архангельской области 
сейчас не так много промыш-
ленных предприятий, которые 
успешно действуют и платят 
достаточно большие суммы 
налогов в бюджет.

Конечно, переход к высо-
котехнологичному производ-
ству приводит к сокращению 
рабочих мест. Однако попу-
листских разговоров на этот 
счет я не поддерживаю. Да-
вайте тогда все предприятия 
позакрываем, вернемся в XV 
век, будем лес рубить топо-
рами: создадим кучу рабочих 
мест и выпадем из реальной 
конкуренции на европейском 
и мировом рынках.

Сейчас мы проводим се-
рию поездок по региону: про-
веряем, как реализуются ин-
вестпроекты, под которые лес 
предоставлен на льготных ус-
ловиях, как решаются соци-
альные задачи – чтобы муни-
ципальные образования ощу-
щали помощь и поддержку, а 
у населения не складывалось 
впечатления, что лес просто 
вырубается, вывозится и кто-
то получает прибыль.

Малый бизнес сегодня – 
как раз резерв для создания 
рабочих мест, и с местными 
администрациями у предпри-
нимателей отношения чаще 
всего налажены.

Понятно, что лесфонда 
больше не становится, и ког-
да к нам приходят и говорят: 
«А давайте мы скоро откроем 
фабрику, а потом еще одну», 
сразу же возникает вопрос 

– будет ли это производство 
обеспечено лесом? Надо по-
нимать, что лесфонд области 
фактически уже поделен. И на 
этой почве конфликты возни-
кают и будут возникать.

С учетом дефицита ресур-
сов, следует в каждом кон-
кретном случае разбираться, 
а нужно ли области это новое 
предприятие, ведь неизвест-
но, как оно будет работать и 
что из этого получится: инве-
сторов необходимо настраи-

вать так, что не сначала стро-
ится завод, а потом под него 
ищется лесфонд, а наоборот.

– Вы говорите о том, что 
доступный лесфонд поде-
лен. Где искать резервы?

– Наш комитет как раз сей-
час этим и занимается. Пер-
вая задача – провести реви-
зию муниципальной лесосе-
ки: надо понимать, как главы 
ею распоряжаются.

– Во многих районах эти 
вопросы решаются просто: 
предприниматели строят, 
скажем, детскую площад-
ку или ремонтируют крышу 
школы и «взамен» по раз-
ным полуофициальным до-
говорам получают лес...

– По большому счету, вы 
правы. В сентябре будут про-
водиться парламентские слу-
шания, на которые мы пригла-
сим глав МО и бизнес. Сегод-
ня крупные компании, в том 
числе ГК «Титан», «УЛК», об-
ращаются к нам с тем, чтобы 
получить этот лесфонд в за-
конном порядке и самим ис-
полнять нужды муниципали-
тета. Такой вариант возможен, 
если четко проработать усло-
вия договоров, чтобы потом 
не началось: лес передали, 
а социальные обязательства 
не исполняются. Возможно, и 
в этом случае целесообразно 
создать комиссию и для каж-
дого МО отдельно обсуждать, 
какие будут гарантии.

– Есть еще источни-
ки, кроме муниципально-
го леса?

– Безусловно. В частности, 
это различные национальные 
парки, заповедники и заказни-
ки. Министерству природных 
ресурсов и ЛПК должно быть 
дано поручение сделать их 
полную ревизию: по максиму-
му отказаться от тех, которые 
мы объективно содержать не 

можем. А в некоторых случа-
ях, не исключаю, речь пойдет 
об устаревших документах, – 
какие-то заказники давно уже 
и содержать не надо. «Замора-
торенным» участкам лесфон-
да тоже должны быть посвя-
щены отдельные парламент-
ские слушания, обязательно с 
учетом позиции экологов.

Кроме того, необходимо 
разработать областной закон, 
по которому создавать новые 
нацпарки – территории, где 
деятельность человека силь-
но ограничена или полностью 
запрещена – будет разрешено 
только с согласия региональ-
ного правительства, област-
ных депутатов. Наши эколо-
гические организации в боль-
шинстве своем связаны с раз-
личным международными ор-
ганизациями, Евросоюзом. С 
одной стороны, в отношении 
России вводятся санкции, ко-
торые значительно затрудня-
ют работу, в частности, лес-
ной отрасли, с другой – с нас 
требуют соблюдения догово-
ров по нацпаркам и заказни-
кам. Ну так и выделяйте день-
ги на их содержание – сумму 
выпадающих доходов в бюд-
жет нетрудно посчитать – и мы 
вообще закроем этот вопрос. 
Будет у нас нацпарк «Архан-
гельская область». Пока, к сча-
стью, есть предприятия, кото-
рые платят налоги, и им необ-
ходимо сырье. Кстати, эти про-
блемы касаются не только биз-
неса. В СМИ постоянно появ-
ляются сообщения по нацпар-
кам: то людей в лес не пускают, 
то рыбу запрещают ловить...

Нельзя забывать и про 
еще один очень интересный 
резерв: леса, находящиеся в 
ведении УФСИН. Что там про-
исходит под «вывеской» обе-
спечения работой заключен-
ных? Речь идет о достаточно 
большом объеме лесфонда, 
который мы никак контроли-
ровать не можем. Как орга-
низована заготовка леса, ве-
дется ли переработка? За-
нимается ли кто-то лесовос-
становлением? Может, лучше 
как-нибудь по-другому решать 
вопросы занятости этой кате-
гории населения? Пусть шьют 
рукавицы.

– Лето – время лесных 
пожаров. Единый лесопо-
жарный центр справляется 
с ситуацией? 

– По поводу ЕЛЦ тоже 
масса вопросов: необходимо 
проанализировать, сколько 
средств выделяется и целе-
сообразно ли вообще его фи-
нансировать. Мне не раз при-
ходилось слышать от пред-
принимателей о том, что они 
готовы сами тушить пожары 
на «своей» территории, при-
чем гораздо эффективнее и 
оперативнее. Кстати, к мест-
ным бизнесменам ЕЛЦ в ито-
ге и обращается, потому что 
есть проблемы – с людьми, 
топливом, техникой. Конеч-
но, в «горячее» время ничего 
перестраивать нельзя. Нужно 
внимательно посмотреть, ка-
кие предприятия и где готовы 
этим заниматься.

Беседовала 
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Полная версия интервью 
на сайте www.bclass.ru
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Благоустройство: Вопрос бюджета и идей

Посадить дерево – 
не самоцель

Озеленение города – 
традиционная летняя 
тема. Безусловным 
фаворитом сезона 
стал Петровский 
парк. Но территория 
областного центра 
велика, и о том, 
что происходит 
в других округах, 
мы узнали на 
примере Майской 
Горки – в беседе 
с главой Александром 
ФЕКЛИСТОВЫМ 
(на снимке).

– Александр Николаевич, каковы гра-
ницы округа и его бюджетные возмож-
ности для благоустройства?

– Округ Майская Горка охватывает 5-й, 
6-й, 7-й и 8-й микрорайоны Архангельска, 
остров Краснофлотский и две улицы у реки 
Юрас. Проще говоря, территорию от улицы 
Октябрят до Нового моста – за ним начина-
ется Варавино – Фактория. Группа компа-
ний «Архангельскгражданреконструкция» 
активно строит здесь качественное жилье, и 
в генеральном плане города наш округ рас-
сматривается как один из наиболее пер-
спективных. Бюджет на 2016 год довольно 
скромный – 4 млн 250 тысяч рублей. К сожа-
лению, в 2017-м он может быть сокращен до 
3 млн 600 тысяч. Все, что можем сделать для 
благоустройства и озеленения, мы обязаны 
осуществлять в рамках бюджетных лимитов.

– Какие затраты предполагает статья 
«благоустройство и озеленение»?

– Во-первых, ежедневную уборку и вы-
воз мусора на территориях общего пользо-
вания: везде, где вы видите урны вдоль Ле-
нинградского проспекта, улиц Абрамова и 
Галушина, и всей площади газонов. В кон-
це года у нас проходит электронный аукцион 
по выбору подрядчика, который будет этим 
заниматься. 

На территории Майской Горки располо-
жено 36 игровых и спортивных детских пло-
щадок, где установлено оборудование, при-
обретенное за счет городского бюджета, и 
где каждый год что-то обновляется. Обслу-
живание этих объектов ежегодно обходится 
нам в 350 тысяч рублей. Примерно такую же 
сумму мы тратим на ликвидацию несанкци-
онированных свалок – к сожалению, они то 
и дело появляются в районе улиц Дачной и 
Карпогорской: вывозим мусор, приводим 
территорию в порядок. 

Непосредственно на озеленение прихо-
дится 1,2 млн рублей. Мы выкашиваем траву 
на территориях общего пользования. Стои-
мость этих работ – 80 копеек за кв. метр, а 
площадь составляет 153 тысячи кв. метров. 
У нас установлено 56 стандартных цветоч-
ных вазонов (метр на метр) и есть клумбы, их 
площадь в этом году составила 473 кв. ме-
тра. В прошлом году она была значительно 
больше – 750 кв. метров.

– Кто побеждает в электронных аук-
ционах?

– Обычно это представители малого и 
среднего бизнеса, проживающие на тер-
ритории города. Их участие в озеленении 
округа на 25-30% снижает стоимость ра-
бот. Сэкономленные деньги мы направля-
ем на ремонт тротуаров и содержание дру-
гих объектов.

– Какую роль в благоустройстве и 
озеленении играет взаимодействие с 
общественным самоуправлением?

– Это не только наши лучшие помощни-
ки, но и дополнительный источник финан-
сирования. Сейчас на территории округа 
действуют два органа общественного само-
управления: ТОС «Краснофлотский» и ТОС 
«Первый». В этом году они стали победите-
лями муниципальных конкурсов социально 

значимых проектов. ТОС «Краснофлотский» 
осуществляет свод деревьев: они крониру-
ют и уберут 40 тополей. ТОС «Первый» про-
водит работы по очистке территории парка 
Лесозавода №3 от дикорастущего кустар-
ника. Мы приветствуем инициативы жите-
лей, которые подсказывают, где нужно про-
ложить дорожку, какие деревья необходи-
мо убрать и т. д. Сейчас, в связи с наплы-
вом пуха, активисты выявляют женские осо-
би тополей и составляют план их вырубки 
с замещением другими породами: куста-
ми сирени, дубами, кленами, кедрами. Мы 
помогаем налаживать контакты с частными 
питомниками. 

– Бизнес готов заниматься оформле-
нием округа за свой счет?

– Да. Если раньше предприниматели 
нечасто обращали внимание на прилегаю-
щую территорию, то теперь они понимают, 
что пространство у входа в здание – лицо 
компании. Мы выдвигаем самые красивые 
участки у организаций на муниципальный 
конкурс «С любовью к городу».

– Готовы ли вы заниматься перспек-
тивной концепцией озеленения округа?

– Мы знаем, где нужно прилагать уси-
лия, но оформленного документа нет. Раз-
работаны и готовы к реализации проекты 
трех зеленых зон: нашего любимого парка 
на берегу Северной Двины, который начи-
нается от улицы Галушина и идет вдоль Ле-
нинградского проспекта, парка Лесозавода 
№3 и сквера на улице Дачной. Сдерживает 
дефицитный бюджет – чтобы заверить бла-
гоустройство самого крупного парка, потре-
буется не менее 12 млн рублей.

Посадить дерево – не самоцель. Нуж-
но его вырастить и обеспечить постоянный 
уход за насаждениями. Весной мы проводи-
ли заседание общественного совета окру-
га, где разбили всю его территорию на квар-
талы с учетом инженерных коммуникаций и 
наметили объекты, которые будем озеле-
нять в ближайшем будущем. В 2017-2018 го-
дах мы намерены выделять средства на вы-
садку аллей из кленов, рябин, берез и дру-
гих пород деревьев, которые постепенно 
вытеснят старые тополя. 

Пока мы руководствуемся единственной 
городской программой благоустройства и 
озеленения, существует предел годового 
финансирования. По действующим прави-
лам округ не может привлекать на эти цели 
внебюджетные средства. Есть отдельные 
объекты, которые по соглашению с муници-
палитетом берут на себя предприятия ма-
лого и среднего бизнеса – в частности, ТЦ 
«Макси». Есть территории детских садов, в 
озеленении которых участвуют, проявляя 
благотворительность, частные предприни-
матели. Важно, чтобы при развитии нашего 
диалога они отчетливо понимали, как и за-
чем это нужно делать.

Беседовала 
Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

Полная версия интервью
 на сайте www.bclass.ru
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Регион
Бизнес и власть: «ПоморИнноваЛес» готовит проекты для федерального финансирования

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталья ПИНЯГИНА, 
директор по взаимодействию 
с государственными органами власти 
ОАО «Архангельский ЦБК», 
руководитель рабочей группы по разработке 
программы развития кластера, д.э.н:

– Включение кластера в реестр – это не просто за-
пись для галочки. Это возможность получать государ-
ственное финансирование кластерных проектов в сфе-
ре производства, научно-исследовательской деятель-
ности, а также компенсировать за счет бюджета затра-
ты на образование, инновационные разработки, соз-
дание инфраструктуры.

Вместе с тем к организаторам отраслевых объеди-
нений предъявляются очень серьезные требования: по-
мимо программы развития кластера было необходимо 
разработать функциональную карту, подготовить кон-
кретные проекты, предоставить информацию об ин-
фраструктуре, открыть сайт и т.д. Пришлось сделать 
глубокий анализ отрасли, изучить ситуацию с постав-
ками на экспорт, составить карту кооператорских свя-
зей, рассчитать долю добавленной стоимости в составе 
произведенной продукции каждого предприятия. Бла-
годаря слаженной работе участников, комплект доку-
ментов был подготовлен в кратчайшие сроки. Уверена, 
что у кластера «ПоморИнноваЛес» есть огромный по-
тенциал и реальная перспектива получить поддержку 
своих проектов на федеральном уровне. 

Дмитрий ЗЫЛЁВ, 
генеральный директор ОАО «Архан
председатель правления «ПоморИн

– Стратегия развития «ПоморИнн
года говорит о том, что все участники
понимание, в каком направлении дви
дача сейчас – определить точки рост
счет кооператорских связей и правил
ной стратегии мы сможем развиваться
полнительную прибыль региону. От эф
шей работы, от тех показателей, котор
в планы, будет зависеть общее впечатл
ческой деятельности всей области. 

Елена КУДРЯШОВА, 
ректор Северного Арктического 
федерального университета:

– Удивительно, но в середине апре
рабочей группы только собирались вм
ли о том, как будем обустраивать клас
ты должны быть реализованы… Прошл
сяцев, и «ПоморИнноваЛес» стал перв
ным кластером. Это говорит о том, что п
сальная подготовительная работа. Нам
вать, что и наша роль здесь имеет знач
и дальше работать сообща, оказывая
стера поддержку в образовательной и

Лесной кластер: первый

Участники 
лесопромышленного 
кластера 
Архангельской области 
«ПоморИнноваЛес» 
готовят несколько 
инвестиционных 
проектов, 
на реализацию которых 
рассчитывают получить 
федеральные средства. 
Пока речь идет 
преимущественно о 
крупных производствах, 
но в ближайшее время 
актив кластера начнет 
проработку инициатив 
малых предприятий. 
При одном условии: 
государство готово 
поддерживать не 
отдельные «бизнесы», 
а их объединения 
с сильными 
кооператорскими 
связями.

Условия совместной проектной рабо-
ты участники кластера обсудили на общем 
собрании 11 июля. Месяц назад лесопро-
мышленный инновационный территори-
альный кластер Архангельской области 
«ПоморИнноваЛес» первым в лесном ком-
плексе включен в реестр Министерства 
промышленности и торговли РФ. Офици-
альное признание на федеральном уров-
не – лишь первый этап работы, предваря-
ющий подготовку совместных проектов. 

Претендовать на получение бюджет-
ной поддержки могут лишь те компании, 
которые выполнят заявленные критерии 
отбора и обеспечат рост количества вы-
сокопроизводительных рабочих мест на 
15%, увеличение добавочной стоимости 
на 10%, частичную реализация продук-
ции внутри кластера. Как результат – рост 
производительности труда. В этом случае 
государство готово наполовину профи-
нансировать кластерный проект.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

журналист

БК

ЯЗЫКОМ ЦИФР

Расчеты показате-
лей эффективности ре-
ализации программных 
мероприятий кластера 
«ПоморИнноваЛес» до 
2020 гг. (руб.)

43,4 
млрд

суммарный объем 
инвестиций в основной 
капитал всех предприятий 
и организаций кластера 
до 2020 гг.

68,6 
млрд

объем реализации 
лесопромышленной 
продукции 

5,6 
млрд рублей 

налоговые и таможенные 
платежи в бюджеты всех 
уровней (+25%) 

+ 9,1 
млрд (45%) 

рост добавленной 
стоимости производимой 
продукции

+2064 
чел (30,6%) 

увеличение 
высокопроизводительных 
рабочих мест

Развитие и модернизация 
промышленного потенциала

+ 24,9 
млрд 

увеличение объемов 
реализации продукции 

+ 1,8 млрд рост экспорта продукции

2,4 млрд 
экономия издержек 
производства

13,3 млрд инвестиции

Развитие и создание новых 
объектов инфраструктуры

+ 1,9 млрд 
увеличение объемов 
реализации продукции

351,25 
млн 

экономия издержек 
производства

Реализация совместных 
проектов в области 
импортозамещения

+ 237 млн  
рост объемов реализации 
продукции

+ 325 млн 
увеличение экспорта 
продукции 

Реализация перспективных 
направлений и программных 

мероприятий, а также 
совместных инвестпроектов

+ 24,4 
млрд (55%) 

увеличение объемов 
реализации 
лесопромышленной 
продукции 

+ 7,1 
млрд (40%) 

увеличение экспорта 
продукции

2,8 млрд 
экономия издержек 
производства
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Регион
Есть мнение

Не только 
ради бюджета!
Работа кластера должна быть выгодна 
прежде всего самим его участникам. 
Именно необходимость сотрудничества, 
решения общих проблем рынка должна 
подталкивать предприятия к так называемым 
кластерным инициативам. 
Так считает помощник ректора САФУ 
Евгений МИХАЙЛОВСКИЙ, несколько лет 
возглавлявший работу экономического блока 
администрации Архангельской области.

«По сути, программа развития кластера никому не нуж-
на, кроме Минпромторга», – начал с небольшой провокации 
свое выступление на общем собрании участников класте-
ра «ПоморИнноваЛес» Евгений Александрович. По его сло-
вам, внутренний рынок кластера уже сейчас оценивается в 
сумму около 30 млрд рублей, а через пять лет может увели-
читься до 40-46 млрд. Достаточно уже сейчас размещать 
заказы друг у друга, чтобы зарабатывать еще больше. Не 
случайно Минпромторг РФ через свои нормативные доку-
менты стимулирует увеличение кооперации между участ-
никами кластера. «На одном совещании нам так и сказали: 
«Ситуация, когда  перспективный проект реализуется в ин-
тересах лишь одного предприятия, – неприемлема», – от-
метил Михайловский.

Между тем, по словам эксперта, подход Минпромтор-
га к развитию кластеров слишком индустриальный. Чинов-
ники готовы рассматривать объединение как некий агрегат 
со множеством деталей – каждая должна зависеть от дру-
гой. Однако в лесном секторе все устроено принципиально 
по-иному. «Основная сложность заключалась в том, чтобы 
увязать требования министерства с реально действующим 
процессом в ЛПК, где появляются такие понятия, как био-
культура, выращивание саженцев, экология и т.д. Не все так 
тесно взаимосвязано, как в других отраслях. Мы и сами это 
не до конца осознавали, когда занялись программой раз-
вития кластера. Так получилось два варианта документа – 
первый, полностью отвечающий критериям Минпромтор-
га, и второй, более реальный». 

По мнению Михайловского, в этом нет ничего странно-
го. Такой подход помог разработчикам оценить возможно-
сти участников кластера, понять, какой объем заказов они 
формируют и как могут взаимодействовать.

И все же, на что могут рассчитывать члены кластера, 
помимо собственных взаимовыгодных связей? По пред-
варительным оценкам, объем финансирования кластерных 
проектов по линии различных министерств и фондов оце-
нивается в 2,5 млрд рублей. Конкретно на поддержку про-
мышленных кластеров, включенных в реестр Минпромторга 
(их пока пять), в этом году выделено около 1 млрд рублей. 

Сколько средств сможет получить Архангельская об-
ласть – неизвестно, все будет зависеть от эффективности 
проектного менеджмента. Рассказывая о конкретных источ-
никах, Евгений Михайловский уточнил: суммы выделяются 
небольшие, причем не всегда речь идет о прямом финан-
сировании, скорее наоборот – субсидирование процент-
ных ставок по кредитам, целевые займы, компенсации за-
трат… По словам эксперта, резиденты кластера не должны 
относиться к объединению формально, рассчитывая лишь 
на помощь государства. Кластер уже сейчас может пред-
ложить целый комплекс услуг и продукции заинтересован-
ным предприятиям.

Виктор ИКОННИКОВ, 
заместитель 
председателя Правительства 
Архангельской области:

– Приятно сказать, что с недавне-
го времени Архангельская область от-
мечается в Москве как передовой ре-
гион с хорошей организацией процес-
сов в сфере лесопромышленного ком-
плекса. Включение кластера «Помор-
ИнноваЛес» в реестр Минпромторга 
– лучшее тому доказательство. Но это 
лишь отправная точка для дальнейшей 
работы – нам нужно создать кластер, 
который реализует проекты, направ-
ленные на решение проблем отрасли. 

В этом году мы планируем разра-
ботать областную программу разви-
тия лесной промышленности, необ-
ходимость в которой назрела давно: 
в ней будут отражены все новые про-
цессы, которые происходят в этой от-
расли. Сегодня наша главная задача в 
ЛПК – наращивание выпуска продук-
ции с высокой добавленной стоимо-
стью в расчете на единицу заготовлен-
ного леса. Это тренд, и ему нужно со-
ответствовать. 

Константин ДОРОНИН,
министр природных 
ресурсов и ЛПК 
Архангельской области:

– Цель кластера – это, пре-
жде всего, повышение эффек-
тивности лесопромышленно-
го производства на основе 
комплексного использования 
лесных ресурсов. Это очень 
важно для Архангельской об-
ласти, тем более что участни-
ки заявляют: к 2020 году 45% 
продукции ЛПК области будет 
производиться предприятия-
ми этого кластера. 

Инициативы «ПоморИнно-
ваЛес» имеют большое прак-
тическое значение. Например, 
один из проектов кластера – 
создание семеноводческого 
центра. В области уже работа-
ет один центр, но он покрывает 
потребности региона лишь на-
половину. Новое предприятие 
полностью обеспечит Архан-
гельскую область качествен-
ным посадочным материалом. 

гельский ЦБК», 
нноваЛес»:

оваЛес» до 2021 
и кластера имеют 
игаться. Наша за-

а, ведь только за 
льной долгосроч-
я и приносить до-

ффективности на-
рые мы заложили 
ление от экономи-

еля мы в составе 
есте и рассужда-
тер, какие проек-

ло менее двух ме-
вым в России лес-
проведена колос-

м приятно осозна-
чение. Мы готовы 

я участникам кла-
 научной сферах. 

 и пока единственный
«Важно отметить, что все цифры, 

представленные в программах разви-
тия кластера и совместных проектах, 
тщательно проверяются и в дальней-
шем будут контролироваться министер-
ством. За неисполнение взятых на себя 
обязательств кластер могут исключить 
из реестра, отозвав финансирование», 
– объяснил важность точных расчетов 
директор «ПоморИнноваЛес» Юрий 
ТРУБИН. 

В составе кластера «ПоморИннова-
Лес» почти 40 предприятий-участни-
ков, объединенные флагманом – Архан-
гельским ЦБК и Группой компаний «Ти-
тан». Однако консолидироваться реши-
ли и те организации, которые ранее ни-
как не были связаны с целлюлозно-бу-
мажной отраслью, работали автоном-
но. В их числе лесоперерабатываю-
щий малый и средний бизнес, компа-
нии, занимающиеся экологией и био-
ресурсами, образовательные и науч-
ные учреждения, организации транс-
портной и энергетической инфраструк-
туры региона.

В этом и была главная сложность 
формирования кластера – увидеть цен-
ность каждого звена в цепочке коопера-
торских связей, просчитать потенциал 
объединения, спрогнозировать поль-
зу каждого конкретного предприятия. 
Их в килограммах не измеришь: это не 
группа предприятий, помещенных под 
одну крышу, и не бизнес-инкубатор. 
Кластерный подход предполагает на-
личие тесных связей между предприя-
тиями, в ряде случаев – вокруг крупных, 
якорных производств. 

Пока рабочая группа кластера на-
мерена подать заявки на финансиро-
вание всего нескольких проектов, свя-
занных с импортозамещением в лесо-
промышленном комплексе Архангель-
ской области. Например, высокая сте-
пень проработанности у проекта стро-
ительства многоэтажных домов на ос-
нове деревянного каркаса. Кроме того, 
разрабатываются проекты утилизации 
зольных отходов, создания селекцион-
но-семеноводческого центра, строи-
тельства понтонного мостового перехо-

да через Кузнечевский рукав Северной 
Двины и др. Всего подготовлено 27 про-
ектов стоимостью почти 2 млрд рублей. 

И все же ядром являются програм-
мы модернизации производства Архан-
гельского ЦБК, Архангельского фанер-
ного завода и Лесозавода 25. По оцен-
кам экспертов, во многом благодаря 
именно этим уже запущенным процес-
сам с детализированными расчетами и 
сметами, которые уже не раз видели в 
федеральных министерствах, класте-
ру Архангельской области дали «зеле-
ный свет». Малые предприятия, в свою 
очередь, тоже получили возможность 
участвовать в «смотре» федерально-
го уровня. «Архангельский ЦБК про-
делал колоссальную бумажную рабо-
ту, задействовал мощный интеллекту-
альный ресурс, чего мы, малые пред-
приятия, практически не способны сде-
лать своими силами. В этом и есть сила 
кластера», – поделился мнением ди-
ректор компании «Торин», член кла-
стера «ПоморИнноваЛес» Виктор 
КЛЮКВИН.
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Общество

Взгляд: Как убрать государство из отношений между экономическими партнёрами?

Термины «институт», «институ-
циональный» часто употребляются 
и, поскольку слова не русские, при-
обрели в нашем богатом языке мно-
жество определений. У нас ведь кто 
произнес, тот и истолковал. 

Но есть и официальное толко-
вание. Например, термин «инсти-
туциональный» относит существи-
тельное, с которым он использует-
ся, к такому способу организации 
отношений в обществе, которая 
основана на определенных нормах 
(законах) или правилах (понятиях) 
жизнедеятельности людей. Поэ-
тому когда экономисты или поли-
тики с соответствующим уровнем 
образованности говорят о необхо-

димости институциональных пере-
мен, они говорят о необходимости 
изменить одни нормы и правила на 
другие с целью повысить качество 
отношений людей в их обыденной 
экономической, социальной или 
политической жизни.

Например, недавно Правитель-
ство РФ изменило правила отбора 
региональными операторами ком-
паний для проведения капитального 
ремонта многоквартирных домов. 
Институциональные ли эти измене-
ния? Нет. Они вводят дополнитель-
ный этап в ходе определения под-
рядчика, основанный на предвари-
тельном, внеэкономическом, адми-
нистративном включении таких ком-

паний в перечень, фигуранты кото-
рого могут участвовать в конкурсе. 
Другие такого права иметь не будут. 

Отбор проводит обществен-
ная комиссия, состоящая в основ-
ном из собственников помещений 
в многоквартирных домах. Повы-
сит ли дополнительный отбор каче-
ство отношений между заказчиком 
ремонта – региональным операто-
ром, плательщиками и пользовате-
лями результатов ремонта – жиль-
цами и подрядчиком? Вряд ли. По-
скольку эти отношения регулиру-
ются совсем другим документом 
– договором подряда. А о нем ни-
чего существенного в правитель-
ственных изменениях не сказано.

Вроде бы ничего особенного: 
власть старается в интересах лю-
дей, но на деле у нее получается 
неважнецки. Потому что институт 
административного регулирова-
ния гражданских отношений в эко-
номике власть не меняет на инсти-
тут договорных отношений в той 
же экономике. Именно об этом го-
ворят эксперты.

В нашей стране столетиями на-
саждалось правило, переросшее 

в неформальную закономерность 
(понятие) об обязательном участии 
государства в отношениях между 
экономическими партнерами. В 
прошлом веке это понятие вырос-
ло до абсолюта: государство стало 
обязательным партнером в эконо-
мических отношениях в любой сфе-
ре экономики страны. Общество 
тоже привыкло и до сих пор требует 
от государства исправлять адми-
нистративно-силовыми методами 
ошибки, которые хозяйствующие 
субъекты общества сами же и до-
пускают. Прекрасно действующий 
во всем остальном мире институт 
гражданско-правовых отношений 
(договоров) у нас идет плохо.

Сегодня надо бы убрать госу-
дарство из отношений между эко-
номическими партнерами. Оста-
вить ему важнейшую роль зако-
нодателя, арбитра, нормирующе-
го и контролирующего эти отно-
шения, но не участвующего непо-
средственно в их формировании 
и исполнении. Но государство не 
может и не хочет менять существу-
ющие институциональные прин-
ципы. Оно принимает законы уси-

ливающие, усложняющие админи-
стративное регулирование проце-
дур, которые предшествуют эко-
номическим отношениям. Напри-
мер, доводит до абсурда конкурс-
ные процедуры отбора постав-
щиков и подрядчиков по государ-
ственным и муниципальным за-
казам. Одновременно упрощает, 
опять же до крайностей, договор-
ную часть – основу экономических 
отношений. Чего стоит один толь-
ко договор управления многоквар-
тирным домом, прописываемый не 
на основе Гражданского кодекса 
РФ, как это должно бы делаться, а 
по жилищному законодательству, 
состоящему в основном из прави-
тельственных постановлений.

Вот бы, как с приятелем, со-
брать государство на кухне, влить в 
него коньячку, поговорить, в азар-
те и «приложить» кой-кому, может, 
тогда и разобрались бы в необхо-
димых институциональных пере-
менах… Да только будет ли госу-
дарство с нами институциональ-
ный коньяк пить? У него другие за-
боты, не чета нашим.  

Александр ИВАНОВ

Коньяк институциональный
Приходил приятель, принес бутылочку коньяка, 
разговелись. Он на бутылку наклеил самодельную 
этикетку – «Институциональный» и просил этот 
институт в России не менять, не реформировать. 
Издевался, негодник. Под коньячок, да на кухне, 
хорошо разговаривается. Обсудили проблему 
институциональных реформ, и приятель говорит: 
«Ну какого вы там… пишете! Рассказали бы 
по-простому, как сейчас, все бы поняли». Рассказываю.

80 лет исполнилось Павлу Балакши-
ну. Павел Николаевич руководил адми-
нистрацией Архангельской области в 
1991-1996 годах, с 1996-го по 2000 год 
был мэром Архангельска. Ранее Павел 
Балакшин работал главным инженером 
Котласского ЦБК, директором АЦБК. 

Несмотря на трудности, именно в 
90-е годы началось строительство га-
зопровода Нюксеница –Архангельск. 
При непосредственном участии Павла 

Балакшина был запущен процесс ути-
лизации АПЛ в Северодвинске. 

За годы работы на посту мэра Архан-
гельска удалось стабилизировать ситу-
ацию в социальной сфере, завершить 
строительство Дома ребенка, спортком-
плекса в школе № 6, открыть центр по-
мощи семье и детям.

В 2011 году Павлу Балакшину было 
присвоено звание почетного граждани-
на города Архангельска.



9
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 25 (791)  18.07.2016  WWW.BCLASS.RU

Ракурс
Ретроспектива: Первое торговое судно западного образца было построено в Архангельской области

Чем больше узнаешь об Осипе 
Баженине, тем больше его история 
напоминает приключенческий ро-
ман. Или пособие по менеджмен-
ту. Хотя таких удач в петровское 
время немало. Самая известная 
– история пирожника Александра 
Меншикова – светлейшего князя, 
и домработницы Екатерины Скав-
ронской – императрицы Всерос-
сийской. Есть примеры и заоблач-
ного взлета бизнеса. Но касалось 
это представителей ближнего кру-
га Петра, получавших монополии 
на торговлю или добычу чего-ли-
бо. Не предпринимательство, а за-
частую – прямое воровство у го-
сударства. Честный взлет с низов 
на вершину бизнеса и техническо-
го прогресса – вот что интересно в 
Осипе Баженине. 

Помогла семейная черта – идти 
навстречу судьбе. Предок Оси-
па Баженина Симеон не стал, как 
все, надеяться на милость и сбе-
жал из разоряемого Иваном Гроз-
ным Новгорода в Холмогоры. Дед 
Осипа был игуменом Михайло-Ар-
хангельского монастыря и не ждал 
смерти – ушел в Сибирь крестить 
остяков и вогулов, погиб как муче-
ник. Отец – Андрей – совместил 
любовь и дело, женившись на до-
чери владельца лесопилки Григо-
рия Попова и унаследовав мельни-
цу – ключ к будущему успеху. Фа-
мильная легкость на подьем при-
вела молодого Осипа в Голлан-
дию, где он узнал тонкости тор-
гового дела и производства. Вер-
нувшись в Вавчугу, он перестро-
ил мельницу на европейский лад, 
повысив ее производительность. 

Еще одно успешное качество 
Осипа Баженина – способность 
искать и использовать новации. 
Помогала историческая обстанов-
ка на Русском Севере конца XVII 
века, где передовым новатором, 
астрономом, географом, строи-
телем, фармацевтом, дипломатом 
был архиепископ Афанасий Холмо-
горский, а Архангельск – площад-
кой взаимопроникновения русской 
православной и западной проте-
стантской культур, полем обмена 
новинками производства, торгов-
ли и промышленности. 

После модернизации лесопил-
ки более важным для успеха, чем 
даже производительность, стала 
слава по-европейски организо-
ванного предприятия, привлекаю-
щая заморских купцов и настроен-
ную на модернизацию власть. Та-
кая репутация помогла Осипу Ба-
женину в другой составляющей 
успеха – умении отбиться от влия-
тельных недругов. Мельницу в Вав-
чуге хотел прибрать к рукам архие-
пископ Афанасий, считавший, что 
его трудам она принесет больше 
пользы. Затем «наехал» царский 
бюрократ – переводчик посольско-
го приказа Андрей Крафт, получив-
ший монополию на лесопильные 
мельницы по всей России. При-
шлось Баженину обратиться к са-
мому царю. Петр дал ему жалован-
ную грамоту на мельницу, а Краф-
ту отписали, что его привилегии 
не распространяются на уже су-
ществующие лесопилки.

Баженин понял силу царской 
подписи и решил использовать ее 
не только как щит – сделать Петра 
своим покровителем. В 1693 году 
Петр со свитой плыл по Северной 
Двине из Архангельска в Холмого-
ры. Вавчуга за Куростровом и не по 
пути. Но «новоманерная» европей-
ская лесопилка как магнит влек-
ла царя. 

В результате Петр с нескольки-
ми друзьями плывет из благопри-
стойного архиерейского дома в 
Вавчугу, в дом Баженина – посмо-
треть мельницу и отдохнуть. И Ба-
женин организует поистине цар-
ский отдых, о подробностях кото-
рого жители деревни охотно рас-

сказывают до сих пор. Спустя 300 
лет они показывают приезжающим 
«петровскую» наковальню, на ко-
торой Осип дал поработать царю 
кузнецом, возят на озеро к остро-
ву Сахарная Головка, где царя по-
или чаем.

Приятные впечатления пере-
межались у Петра беседами о Гол-
ландии, в которой Баженин был, 
а Петр еще нет. Он был хорошим 
наблюдателем, интересным со-
беседником и внимательным слу-
шателем, этот умница и хитрован 

Осип. Разговор давал пищу уму 
Петра, притягивал... И в следую-
щие два визита на Север, уже по-
ездивший по Европе, царь с ра-
достью ехал к Баженину – пове-
селиться и поговорить о торговле 
и кораблях. 

Кто кого уговорил построить в 
Вавчуге первое «новоманерное» 
морское судно, Петр Баженина, 
или Баженин – Петра, за чаркой 
или на трезвую голову – история 
умалчивает. Пусть это будет царь. 
В итоге Осип и его брат Федор 
смотрели в Соломбале казенное 
адмиралтейство, вербовали ма-
стеров, добивались жалованной 
грамоты на судостроение и полу-
чили огромные льготы и привиле-
гии. Закрепили Баженины успех, 
подгадав к третьему приезду Пет-
ра спуск на воду двух фрегатов – 
«Курьер» и «Святой Дух», которые 
были перетащены царскими пол-
ками по государевой дороге от 
Онеги к Ладоге и участвовали в 
штурме крепости Орешек. 

Ничего не могу сказать о «кор-
рупционной составляющей» этих 
событий. В Вавчуге был Александр 
Меншиков, и когда через 30 лет по-
пал под колесо истории, то отня-
ли у него 9 млн рублей – полтора 
годовых бюджета империи. Были 
ли нехорошие дела у Баженина с 

Меншиковым, который вел через 
Архангельский порт крупные ма-
хинации с экспортной пшеницей, 
– неизвестно. Услуги баженин-
ского флота, запрет досматри-
вать его корабли, беспошлинный 
вывоз «всего нужного судострое-
нию» были бы князю очень полез-
ны. Но это бездоказательные до-
мыслы, которые всегда толкуют-
ся в пользу «подозреваемого». А 
нужны были не деньги, а корабли, 
диковинки и новации и – главное 
– люди, способные все это обе-
спечить, чтобы превратить стра-
ну страшных стрелецких бунтов в 
парадиз, где первым во всем был 
бы он – Петр Великий.

После приездов Петра в Вав-
чугу у Осипа Баженина началась 
новая жизнь. Он стал соратни-
ком, человеком, имеющим воз-
можность напрямую обратиться 
к царю и знающим, что ему не от-
кажут. Баженин дважды получал 
от Петра одну за другой жалован-
ные грамоты: монополию на заго-
товку крупного леса в губернии и 
на строительство судов, наем ма-
стеровых и экипажей... Баженины 
стали именитыми людьми гости-
ной сотни, Федор – помощником 
губернатора и экипажмейстером 
адмиралтейства, а потом прези-
дентом городского магистрата Ар-
хангельска. 

Итак: 120 кораблей, место в 
Истории, звание основателя колы-
бели флота, просторный и очень 
стильный дом в Вавчуге, уваже-
ние местных жителей, отношения 
на равных с воеводой и архиепи-
скопом, слава в Архангельске и в 
Европе. 

А вот как мы бережем память об 
Осипе Баженине: его дом в Вавчу-
ге, несмотря на нарядную таблич-
ку (сделанную, кстати, с грубой 
ошибкой) заброшен. Огромные, 
незатронутые временем бревна 
первого этажа, не по-деревенски 
высокие потолки, красивейшие и 
по-деловому продуманные виды 
изо окон: один на мельницу, другой 
на реку и верфь, третий на дерев-
ню и церковь, четвертый – на Дви-
ну в сторону Архангельска и вла-
сти. Здоровая и крепкая еще мно-
говековая основа. И жалкие лох-
мотья обоев, следы латания дыр, 
заколоченные дверями окна, зам-
ки и решетки – только для вида. А 
надо бы здесь быть музею – чтобы 
будить в людях искру успеха. И го-
стинице – чтобы дать время путе-
шественникам понять среди боже-
ственных творений природы – озе-
ра, островов, водопада, сосен: с 
верой в помощь в хороших делах 
все получится. 

На руинах былого величия
Как основал большой бизнес 
и вошел в историю Осип БАЖЕНИН, 
кто он таков? Купец родом из деревни 
Вавчуга Холмогорского района. 
Первым в России построил 
в 1694 году торговое судно западного 
типа. Стал основателем верфи – 
колыбели русского торгового флота. 
Построил 120 больших парусников. 
Трижды принимал Петра I. 

Владимир СТАНУЛЕВИЧ: «После поездки в Вавчугу я обратился с письмом к председателю 
Правительства Архангельской области Алексею АЛСУФЬЕВУ, приложил фотографии. 
Он заверил, что дом Бажениных приведут в порядок. Хорошо, если так будет. 
Столько памятников истории и культуры Русского Севера так и не дождались своей очереди 
и оказались полностью разрушены».

Владимир СТАНУЛЕВИЧ: «А вот как мы бережем память 
о Бажениных: их дом в Вавчуге, несмотря на нарядную табличку 
(сделанную, кстати, с грубой ошибкой в фамилии) заброшен».

Владимир СТАНУЛЕВИЧ

секретарь 
попечительского совета 
фонда «Император»
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В 2012 году законодатели провели 
«сегрегацию» норм ответственности за 
мошенничество – появились специаль-
ные статьи за такие деяния, совершен-
ные в сфере кредитования, страхования 
и информационных технологий, а также 
с использованием платежных карт и при 
получении социальных выплат. Хотя во 
всех случаях мера наказания зависела 
только от тяжести совершенного пре-
ступления (суммы причиненного ущер-
ба) и так называемых квалифицирую-
щих признаков (участия в организован-
ной группе или по сговору). Исключе-
ние сделали только для индивидуаль-
ных предпринимателей и руководите-
лей коммерческих структур: за мошен-
ничество, сопряженное с преднамерен-

ным неисполнением договорных обяза-
тельств в сфере предпринимательской 
деятельности, устанавливалась почти в 
два раза более низкая ответственность, 
чем для иных мошенников.

Конституционный суд России указал 
на нелегитимность такой нормы. Юри-
дически она еще в июне 2015 года утра-
тила силу, хотя только сейчас законода-
тели выполнили указания служителей 
Фемиды. Кроме того, ужесточены меры 
ответственности за мошенничество в 
других сферах. Так, совершивший та-
кое деяние с использованием служеб-
ного положения, а равно в крупном раз-
мере (на сумму свыше 1,5 млн рублей), 
может быть приговорен к шести годам 
лишения свободы.

Новые правила могут применяться 
только к совершившим преступление 
после вступления поправок в силу, то 
есть после 15 июля. 

По мнению экспертов, изменения 
законодательства не позволят уличен-
ным в намеренном неисполнении до-
говорных обязательств уйти от ответ-
ственности. 

«Общеуголовную норму о мошенни-
честве никто не отменял. Наоборот, по-
следствия для предпринимателей, пре-
ступивших закон, теперь гораздо се-
рьезнее. К примеру, если ранее наме-
ренное неисполнение договорных обя-
зательств на сумму свыше 6 млн рублей 
признавалось преступлением средней 
тяжести и наказывалось максимум ли-
шением свободы на срок до пяти лет, то 
теперь это тяжкое преступление и недо-
бросовестный бизнесмен может быть 
приговорен даже к десяти годам лише-
ния свободы», – констатирует партнер 
юридической компании Pen&Paper 
Алексей ДОБРЫНИН.

Деловое досье

Мера ответственности: В Уголовный кодекс РФ внесены изменения

Финансы: Банки получили право взыскивать задолженности, не обраща 

С 15 июля уличенные в намеренном неисполнении договорных 
обязательств коммерсанты будут привлекаться к уголовной 
ответственности наравне с другими мошенниками. Такие 
поправки в Уголовный кодекс РФ 3 июля подписал Президент 
России Владимир ПУТИН.

Санкции для недобросовестных бизне

По логике нотариусов и 
самих банкиров, речь идет о 
так называемых бесспорных 
долгах – недоимках, которые 
должники не отрицают. Обра-
щаться для разрешения таких 
дел в суды они считают не-
эффективным. Альтернатив-
ный механизм призван также 
снять бессмысленную нагруз-
ку со служителей Фемиды. 

ДОБРОСОВЕСТНЫЙ 
СОЦИАЛИЗМ

В советское время про-
цедура взыскания по испол-
нительной надписи активно 
применялась государствен-
ными нотариусами. Заявите-
лями выступали требующие 
недоимку по коммунальным 
услугам ЖЭКи, выдавшие 
ссуды торговые учреждения, 
не получившие оплату с ро-
дителей детские сады и дру-
гие организации. Поскольку 
все они были государствен-
ными структурами, злоупот-
ребления исключались.

Экономические и право-
вые реформы привели к фак-

тическому исключению воз-
можности внесудебного взы-
скания. Принятый в 1997 году 
закон об исполнительном 
производстве не предусмат-
ривал возможности предъяв-
ления нотариальной надпи-
си судебным приставам – лю-
бые взыскания допускались 
только на основании реше-
ний судов и иных уполномо-
ченных государственных ор-
ганов.

Частично восстановить 
упрощенную процедуру част-
нопрактикующим служите-
лям юстиции удалось толь-
ко в 2009 году. Принятые по-
правки предусматривали 
возможность использования 
исполнительной надписи но-
тариуса при обращении взы-
скания (изъятия) заложенно-
го имущества (в том числе по 
ипотеке). Но только когда та-
кая внесудебная процедура 
была прописана в нотари-
ально удостоверенном со-
глашении или ином догово-
ре с должником. Эти оговор-
ки должны были предупре-

дить возможность подлога – 
предъявления сфальсифици-
рованных документов о яко-
бы имеющейся задолженно-
сти. Уже в 2013 году нотариу-
сы оформили более 10 тысяч 
исполнительных надписей.

БАНК ВСЕГДА ПРАВ
Новые поправки, которые 

должны вступить в силу уже в 
июле, существенно расширя-
ют использование внесудеб-
ной процедуры взыскания. К 
нотариусу смогут обращать-
ся кредитные организации, 
требующие получения про-
сроченной задолженности, 

в том числе с частных заем-
щиков. Полученная исполни-
тельная надпись является ос-
нованием для возбуждения 
приставами исполнительно-
го производства и принуди-
тельного лишения должников 
всего нажитого имущества.

Однако возникает во-
прос о легитимности ново-
го института. Ведь согласно 
Конституции России «никто 
не может быть лишен своего 
имущества иначе как по ре-
шению суда». Частнопракти-
кующие служители юстиции 
признают, что не являются 
судебной властью, но и не ви-

Банки получили 
право взыскивать 
задолженность 
по кредитам, 
не обращаясь 
в суд, – выдавать 
исполнительные 
документы 
(так называемые 
надписи) 
разрешили 
нотариусам. 
Финансисты 
убеждены, что 
новый порядок 
позволит ускорить 
возврат долгов 
и будет выгоден 
в том числе самим 
заемщикам. 
Хотя его 
конституционность 
весьма 
сомнительна.

Кредитное неправосудие

СПРАВКА «БК»

В минувшем году российские суды 
удовлетворили почти 2,6 млн исков о 
взыскании задолженности по кредитным 
договорам на 772 млрд рублей. 
Больше половины споров разрешились 
путем вынесения судебного приказа.

Акценты

 ■На объектах РЖД в Архангельской 
области выявлены нарушения

На железнодорожном вокзале Архангельск-Го-
род, станциях Исакогорка, Плесецкая и Северодвинск 
транспортной прокуратурой проведена проверка ис-
полнения законодательства о безопасности и проти-
водействию терроризму. Выявлены нарушения, свя-
занные с обеспечением охраны этих объектов.

С целью обязать ОАО «РЖД» устранить нарушения Ар-
хангельской транспортной прокуратурой в суд были направ-
лены исковые заявления, сообщает пресс-служба ведом-
ства. Мещанский районный суд города Мос квы исковые 
требования удовлетворил. ОАО «РЖД» надлежит устранить 
нарушения в течение шести месяцев после вступления ре-
шений в законную силу. 

 ■Геодезические и кадастровые 
работы могут подешеветь

Архангельская область присоединяется к проек-
ту национальной системы высокоточного позицио-
нирования компании «Российские космические си-
стемы» (РКС).

РКС является федеральным оператором проекта высо-
коточного позиционирования, в настоящее время он объе-
диняет сети Вологодской, Новосибирской, Омской и Ярос-
лавской областей. 

Высокоточное позиционирование основывается на ис-
пользовании систем навигации GPS и ГЛОНАСС. Они об-
ладают точностью позиционирования объектов от 10 до 30 
мет ров. Благодаря использованию специального оборудо-
вания в режиме онлайн можно получать координаты объек-
та с сантиметровой точностью.

Благодаря возможностям проекта реально осущест-
вление постоянного мониторинга мостовых сооружений, 
с тем чтобы отслеживать их минимальные смещения. Ком-
мунальные службы смогут получить точные карты инже-
нерных сетей.

По итогам реализации проекта должна быть создана 
общероссийская сеть с единым центром обработки дан-
ных. Это позволит снизить издержки проведения геодези-
ческих и кадастровых работ.

 ■Новый дом для «Севмаша»
В Северодвинске на набережной реки Кудьмы тор-

жественно заложен новый дом для работников «Сев-
маша». Цена жилья планируется ниже рыночной при-
мерно на четверть. Завершение строительства ожи-
дается в декабре 2017 года. 

Это уже пятый дом, который возводится по корпоратив-
ной программе жилищного строительства, рассчитанной до 
2020 года. Как сообщает пресс-служба предприятия, уже 
165 семей улучшили свои жилищные условия.

 ■Гарантия на кредит для бизнеса 
будет увеличена

Правительство Архангельской области подписало 
соглашение о взаимодействии с федеральной Корпо-
рацией по развитию малого и среднего предпринима-
тельства. Документ направлен на повышение доступ-
ности кредитов для бизнеса и совершенствование мер 
поддержки предпринимателей.

Благодаря соглашению будет увеличена сумма под-
держки гарантийного фонда Архангельской области по 
предоставлению поручительства по кредитам субъектам 
МСП перед банками-партнерами на территории региона.

«Это значительно расширяет наши возможности и прак-
тически снимает лимит поручительства по кредитам для 
крупных проектов», – подчеркнул руководитель инвести-
ционной компании «Архангельск» Вадим ПОПОВ.

Напомним, на уровне гарантийного фонда региона ли-
мит поручительства на одного заемщика установлен в раз-
мере 32 млн руб. В то же время совместной гарантией кор-
порации и регионального гарантийного фонда может быть 
обеспечено до 70% обязательств субъектов малого и сред-
него предпринимательства перед банками-партнерами.

 ■Причина гибели на воде 
– отсутствие пляжей

За май - июнь в Архангельской области утонули 38 
человек. Если сопоставить эти данные с Республи-
кой Беларусь, то разница составляет почти 12 раз не 
в пользу нашего региона – таковы данные главного 
управления МЧС.

По мнению руководства МЧС, причина – в острой не-
хватке пляжей. Так, они отсутствуют в Каргопольском, Крас-
ноборском районах. В Архангельске имеется спасатель-
ный пост у единственного места отдыха у воды – на остро-
ве Краснофлотский. Но и там купаться не разрешено по са-
нитарным показателям. 

В свою очередь главы районов утверждают, что обо-
рудовать пляжи смысла не имеет, так как нет мест, разре-
шенных для купания по санитарным нормам. Тем более что 
оборудование пляжей требует значительных дополнитель-
ных средств.
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Деловое досье
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ясь в суд

 ■Микробизнесу упростили 
кадровый учёт

Индивидуальные предприниматели и микроком-
пании вправе не вести сложное кадровое делопроиз-
водство. Такой порядок предусмотрен федеральным 
законом, который 3 июля подписал Президент России 
Владимир ПУТИН.

Действующее трудовое законодательство обязывает 
всех работодателей утверждать многочисленные локаль-
ные нормативные акты. Это своего рода «законы», приня-
тые в конкретной организации и обязательные для ее со-
трудников. В частности, руководитель обязан разработать и 
подписать правила внутреннего трудового распорядка, по-
ложения об оплате труда, премировании, график сменно-
сти, инструкцию по охране труда, порядок обработки пер-
сональных данных работников, их профессиональной под-
готовки и многие другие. Проекты таких документов должны 
согласовываться с профсоюзами, а отсутствие любого ло-
кального норматива квалифицируется как нарушение тру-
дового законодательства и может привести к администра-
тивным санкциям и даже дисквалификации руководителя. 
Причем такие требования касаются всех категорий работо-
дателей (кроме частных нанимателей домашней прислуги 
и тому подобных), даже если в компании или у предприни-
мателя трудится всего один наемный сотрудник.

Новый закон освобождает от такого обременения рабо-
тодателей, которые относятся к категории микропредпри-
ятий – юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей с годовым оборотом до 120 млн рублей и среднеспи-
сочной численностью до 15 человек. Они вправе не прини-
мать локальные нормативные акты, но обязаны прописать 
соответствующие положения в трудовых договорах. При-
чем бизнесу рекомендуется использовать типовую форму 
такого контракта, которая должна быть подготовлена с уче-
том мнения Российской трехсторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудовых отношений и утверждена 
Правительством России.

Также устанавливается, что если работодатель пере-
стал соответствовать критериям микропредприятия (на-
пример, увеличил оборот или превысил лимит численности 
персонала), то он в четырехмесячный срок обязан восстано-
вить полноценное кадровое делопроизводство, в том чис-
ле принять все необходимые локальные нормативные акты.

Вместе с тем новые либеральные правила вступят в силу 
только с 1 января 2017 года. Таким образом, в течение бли-
жайших почти шести месяцев надзорные органы (государ-
ственная трудовая инспекция) могут применять санкции к 
даже самым маленьким работодателям, у которых отсут-
ствуют локальные «законы».

Отметим, что изначально планировалось освободить 
микробизнес в том числе от ведения трудовых книжек со-
трудников. Для подтверждения стажа они должны были ис-
пользовать данные персонифицированного учета Пенси-
онного фонда РФ, а периода работы – сам трудовой дого-
вор с отметками о дате и основании увольнения. Однако от 
этой идеи отказались.

Агентство правовой информации 
www.legalpress.ru

сменов ужесточили
Вместе с тем законодатели не реши-

ли главный вопрос, на который указывал 
Конституционный суд России и из-за ко-
торого возникают споры вокруг рассмо-
трения уголовных дел против бизнес-
менов, – отделение умышленного не-
исполнения обязательств от обычного 
коммерческого риска. То есть обвине-
нию надо доказать, что индивидуальный 
предприниматель или руководитель ор-
ганизации заключал контракты без на-
мерения их исполнять и исключитель-
но с целью хищения чужого имущества 
путем обмана или злоупотребления до-
верием. Например, директор турфирмы 
«Атлас» Дмитрий Смирнов обвиняется 
в обмане 400 туристов: внесенные ими 
за путевки суммы компания направила 
на оплату поездок (авиабилеты, гости-
ницы и иные нужды) в том числе других 
путешественников. 

В то же время уличенным в эконо-
мических преступлениях теперь будет 
проще «откупиться» от уголовного пре-
следования. Внесенные поправки пред-

усматривают освобождение от наказа-
ния обвиняемого, который возместил 
потерпевшим гражданам и организа-
циям причиненный совершенным его 
проступком ущерб, а также внес в фе-
деральный бюджет двукратную сумму 
компенсации или двукратный размер 
полученного нелегального дохода. В на-
стоящее время для прекращения уго-
ловного дела требовалось заплатить пя-
тикратный «штраф». Правда, на дело о 
мошенничестве, в том числе в предпри-
нимательской сфере, нормы об «откупе» 
не распространяются.

Также законодатели дискриминиро-
вали ряд налоговых преступлений. Так, 
частные лица могут быть привлечены к 
уголовной ответственности, только если 
сумма налогов, не уплаченных ими за 
три года, превысила 900 тысяч рублей 
(в настоящее время такой порог состав-
ляет 600 тысяч). Руководители органи-
заций могут быть осуждены за сокры-
тие не менее 2,5 млн рублей.

Агентство правовой нформации 

Анонс

 ■Советы опытного 
налогового адвоката

Договор перевозки или фрахт ав-
томобиля – что выбрать, когда тре-
буется перевезти груз с одного ме-
ста хранения (склада) в другое без 
его продажи, а грузоотправитель и 
грузополучатель одно и то же лицо?

Фрахт автомобиля значительно упрощает документо-
оборот, даже если для перевозки этого груза нанимается 
автотранспорт со стороны. Однако налоговики периодиче-
ски пытаются обязать налогоплательщика подтверждать 
перевозки грузов, совершенные в режиме фрахта автомо-
биля, представлением товарно-транспортных документов, 
которые обязательны лишь при осуществлении договоров 
перевозки. Это неправомерно.

Какие основания можно успешно использовать в борь-
бе с налоговой инспекцией за свои права, читайте на на-
шем сайте www.bclass.ru. 

В разделе «Финансы/Советы аудитора» вы найдете не-
мало важной и полезной для вашего бизнеса информации.

дят противоречий: по их мне-
нию, сумма задолженности 
является собственностью не 
должника, а взыскателя. Та-
ким образом, нотариус лишь 
оформляет возврат банку его 
имущества, временно находя-
щегося в чужом кармане.

Кроме того, многие важ-
ные правовые и технические 
детали реализации новых 
правил до сих пор не ясны. Но-
тариусы утверждают, что они 
будут уведомлять должника, и 
только если в месячный срок 
он не опротестует требова-
ния банка – совершат испол-
нительную надпись. Такой ме-
ханизм предоставляет заем-
щикам даже большую защи-
ту, чем ныне активно приме-
няемое так называемое при-
казное производство в суде: 
служители Фемиды принима-
ют решение, по существу пре-
зюмируя достоверность иска 
и подлинность представлен-
ных документов, даже не вы-
зывая ответчика. Только полу-
чив уведомление о вынесен-
ном приказе, должник впра-
ве предъявить возражения и 
отменить принятое решение.

Но в самом законе обя-
занность нотариуса инфор-
мировать заемщика об обра-
щении банка не прописана. 
Представление подтвержда-
ющих бесспорность требова-
ний документов возлагается 
на взыскателя, который дол-
жен не менее чем за две не-
дели уведомить должника. 
Нотариус же только проверя-
ет факт отправки такого уве-
домления, но не обязан удо-
стовериться, что оно получе-
но. Учитывая, что даже в пре-
делах одного города или рай-
она корреспонденция может 
доставляться по нескольку 
недель, может быть утеряна, 
заемщик вправе уезжать в от-
пуск или отлучаться по иным 
причинам, никто не гаранти-
рует своевременность полу-
чения уведомления. 

В то же время законодате-
ли закрепили нормы, которые 
призваны предупредить зло-
употребления. Во-первых, но-
вая процедура будет доступна 

только банкам – микрофинан-
совые организации (МФО), не-
редко занимающиеся откро-
венным ростовщичеством и 
использующие иные, порой 
криминальные методы ра-
боты, исполнительную над-
пись не получат. Во-вторых, 
возможность использова-
ния внесудебного механизма 
должна прописываться в кре-
дитном договоре. В-третьих, 
через нотариуса разрешает-
ся взыскивать только основ-
ную часть долга и начислен-
ные проценты, но не штрафы, 
пени и неустойки. Ведь по за-
кону суд вправе признать та-
кие финансовые санкции не-
соразмерными нарушенным 
обязательствам и произволь-
но снизить их размер.

ДЕШЕВЛЕ ПРОСТИТЬ
Опрошенные финансисты 

убеждены, что новая проце-
дура будет выгодна большин-
ству должников. Ведь допу-
стивший просрочку заемщик 
в любом случае обязан возме-
щать банку связанные с взы-
сканием издержки. В качестве 
государственной пошлины за 
получение судебного приказа 
истец должен заплатить 1,5-2 
процента от требуемой сум-
мы, тогда как тариф за совер-
шение исполнительной над-
писи составляет 0,5 процента 
от взыскиваемой суммы, но не 
менее 1,5 тысячи рублей. Еще 
примерно 150-300 рублей но-
тариус возьмет за так назы-
ваемые работы правового и 
технического характера. Та-
ким образом, при взыскании 
даже 100 тысяч рублей долга 
нотариус обойдется дешевле 
служителей Фемиды. 

Также не исключено, что не 
все банки, получив исполни-
тельную надпись на основную 
сумму долга и проценты, за-
хотят подавать еще и иск для 
взыскания неустойки и иных 
санкций. В ряде случаев кре-
дитным организациям будет 
проще «простить» заемщику 
допущенную им просрочку.

Агентство правовой 
информации

www.legalpress.ru

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Петр ГЕРАСИМЕНКО, 
президент Нотариальной палаты Санкт-Петербурга:

– Нотариусы должны руководствоваться принципом 
добросовестности участников гражданского оборота, 
в том числе обращающихся за взысканием просрочен-
ной задолженности банков. По получению их заявления 
нотариус уведомляет должника. Если в разумный срок 
(скорее всего месяц) он не реагирует – совершается ис-
полнительная надпись. В случае же получения возра-
жений о наличии или сумме задолженности, нотариус 
будет оценивать представленные сторонами докумен-
ты. Кроме того, совершенную надпись должник вправе 
оспорить в судебном порядке.

Полагаю, что новый сервис будет интересен кредит-
ным организациям, желающим взыскать основную сум-
му долга и проценты. Остальное они вправе требовать в 
судебном порядке. Либо банк может «понять и простить» 
заемщику пени и неустойки.

Ольга БЫКОВСКАЯ, 
начальник управления 
разработки и контроля процессов взыскания 
Департамента проблемных активов ВТБ24:

– Институт исполнительной надписи нотариуса но-
минально существовал уже давно, но практически не ра-
ботал из-за неконкретности норм. Новый закон уточня-
ет порядок применения исполнительной надписи и тем 
самым делает ее использование реальным. 

Изменения сами по себе не повлекут снижение про-
срочки, но они способны существенно сократить срок 
взыскания, что важно для кредитора. Сейчас даже по 
очевидным случаям средний срок на получение испол-
нительного документа составляет около трех месяцев. 

Для должников, считаем, это тоже позитивная ини-
циатива. Так, снижаются суммы судебных издержек, ко-
торые в случае признания судом требований кредито-
ра обоснованными подлежат возмещению. Де-факто 
заемщик освобождается от уплаты пеней. Ну и, нако-
нец, повышается, так скажем, уровень «легитимности» 
взыскания – в связи с тем, что кредиторам станет про-
ще получать исполнительные документы и они будут ак-
тивнее использовать этот канал взыскания, а не коллек-
торские агентства.

Александр БОЛОМАТОВ, 
советник Федеральной палаты адвокатов:

– Нотариус не разрешает какой-либо спор. Он совер-
шает исполнительную надпись только при представле-
нии документов, которые подтверждают бесспорность 
взыскания, в том числе и уведомление должника о не-
обходимости погасить задолженность. Если это не сде-
лано, надпись нотариуса может быть оспорена в суде, 
должник вправе также обратиться с жалобой в нотари-
альную палату и в правоохранительные органы с заяв-
лением на действия банка-взыскателя.

Стоит отметить, что новый закон не распространя-
ется на микрокредитные организации. Это существен-
но уменьшает риск криминальной подоплеки обраще-
ния к нотариусу для получения исполнительной надписи.



12
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 25 (791)  18.07.2016  WWW.BCLASS.RU

Кофе-тайм

ОВЕН. Вы старае-
тесь быть в центре 
внимания, окружить 

себя поклонниками, стать 
душой компании. И это от-
нюдь не стремление к пу-
стой славе: именно в такой 
обстановке особенно ярко 
р а с к р ы в а ю т с я  в а ш и 
таланты.

ТЕЛЕЦ. На рабо-
чем месте придется 
проявить упорство, 

чтобы добиться цели и за-
крепить свое положение в 
коллективе. В кругу семьи, 
увы, тоже отдохнуть не полу-
чится. Будет чувствоваться 
напряжение в отношениях 
между домочадцами. 

БЛИЗНЕЦЫ. Ваши 
доходы в ближайшее 
время будут зави-

сеть исключительно от ва-
шей трудоспособности. Так 
что если хочется заработать, 
не поленитесь приложить 
усилия. Давно мечтаете о 
появлении в квартире четве-
роногого друга? Что же, на-
стал подходящий момент.

РАК. Первая поло-
вина недели куда бо-
лее благоприятна 

для достижения поставлен-
ных целей, а вторая – для от-
дыха в кругу семьи, загород-
ных поездок и непродолжи-
тельных путешествий. Вы 
исполните все задуманное.

ЛЕВ. Вы прекрас-
но улавливаете на-
строение окружаю-

щих, без особых усилий про-
изводите на них сугубо по-
ложительное впечатление. В 
общем, практически читае-
те мысли и предугадываете 
желания. Проявляйте это ка-
чество на полную мощность, 
чтобы добиться своего на 
трудовом поприще.

ДЕВА. Отличный 
момент, чтобы проя-
вить инициативу. 

Если удастся побороть лень, 
получится претворить в 
жизнь даже самые смелые 
планы, причем затратив на 
это минимум усилий. Боль-
ше позитива, и удача вам 
улыбнется!

ВЕСЫ. Обстоя-
тельства будут по-
стоянно подталки-

вать вас учиться чему-то но-
вому. Поскольку события 

развиваются довольно стре-
мительно, то делать это при-
дется чуть ли не на ходу. 
Зато вспомните студенче-
ские годы, когда готовились 
к экзамену за одну ночь. 

С КО Р П И О Н.  В 
ближайшее время 
надо начать эконо-

мить, иначе ремонта, о кото-
ром вы мечтаете, и крупных 
покупок придется ждать 
очень долго. Могут возник-
нуть проблемы со сном.

СТРЕЛЕЦ. В пред-
стоящие 7 дней вам 
будет везти на лю-

бовном фронте. Даже тех, у 
кого уже есть постоянный 
партнер, будут окружать 
многочисленные ухажеры – 
наслаждайтесь вниманием! 
Тщательно составляйте свое 
меню в этот период. Не сто-
ит нагружать желудок жир-
ной или острой пищей и 
сладостями.

КОЗЕРОГ. Вы бу-
дете ощущать на 
этой неделе в себе 

немалые силы и огромный 
творческий потенциал, ко-
торый используется не в 
полную силу. Вам захочется 
новых свершений, голово-
кружительных взлетов и 
восхищенных взглядов. И 
все это вы сможете полу-
чить, если будете действо-
вать целеустремленно и 
расчетливо. Не разменивай-
тесь по мелочам.

ВОДОЛЕЙ. Вну-
шительная сумма 
может неожиданно 

появиться в вашем кошель-
ке. Не спускайте ее на спон-
танные покупки, лучше отло-
жите для важных целей в бу-
дущем. Сложности ожидают 
в отношениях с родственни-
ками – будьте терпеливы и 
сдержанны. Высока вероят-
ность травм, соблюдайте 
осторожность.

РЫБЫ. Мелкие не-
приятности и воз-
можные препятствия 

только раззадорят вас. Еще 
с большим упорством захо-
чется приблизиться к наме-
ченной цели. И если не сбав-
лять темп, все задуманное 
во п лот и тс я в  ж из нь в 
пятницу.

Астролог 
Марианна ГОНЧАРОВА
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CLASSIFIED
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 
раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 
постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не 
ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бес-
платно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

ТОРГИ
 ■ Организатор торгов – ООО «Межрегиональный аукци-

онный центр» (165300, Архангельская обл., г. Котлас, ул. К. Марк-
са, д. 7, оф. 025, 89116873242, torgi2100@bk.ru) сообщает о ре-
зультатах торгов, проводимых посредством публичного предло-
жения (сообщение №77031869777 в газете «Коммерсантъ» №88 от 
21.05.16 г.), должник: ОАО «Соломбальский ЛДК» (163000, г. Ар-
хангельск, ул. Добролюбова, д. 1, корп. 1; ОГРН:1022900520807, 
ИНН:2901010706), конкурсный управляющий Епифанов Па-
вел Валентинович (163000, г. Архангельск, главпочтамт, а/я 59, 
ИНН:292700627516, СНИЛС:070-835-225-53), член Союза «СРО АУ 
Северо-Запада» (191060, Санкт-Петербург, ул. Смольного, д. 1/3, 
подъезд 6; ОГРН:1027809209471, ИНН:7825489593), действующий 
на основании решения АС Архангельской области от 15.01.2015 г., 
дело №А05-11303/2013. Торги состоялись по лотам (цена прода-
жи, руб.): №149 (80 010 руб.) – победитель ООО «Эстакада»; №48 
(155 100 руб.), №38 (142 100 руб.), №186 (50 100 руб.) – победитель 
Черкашин Александр Иванович; №192 (48 060 руб.) – победитель 
ООО «Базис»; №47 (231 500 руб.) – победитель ООО «ВАШ ЛОТ»; 
№185 (35 000 руб.), №39 (164 000 руб.) – победитель ИП Вайткус 
Евгений Ионович; №32 (524 880 руб.) – победитель ООО «Солярис 
компьютерс»; №2 (244 350 руб.), №5 (100 170 руб.), №7 (206 010 руб.), 
№10 (279 450 руб.), №13 (182 385 руб.), №16 (94 770 руб.), №40 (168 
210 руб.), №52 (1 625 400 руб.), №81 (2 113 650 руб.), №116 (27 000 
руб.), №117 (59 940 руб.), №119 (49 950 руб.), №121 (41 310 руб.), 
№122 (44 010 руб.), №123 (44 010 руб.), №124 (44 010 руб.), №125 
(44 010 руб.), №126 (44 010 руб.), №127 (44 010 руб.), №128 (44 010 
руб.), №129 (44 010 руб.), №132 (66 150 руб.), №133 (46 710 руб.), 
№134 (69 660 руб.), №139 (59 940 руб.), №142 (27 810 руб.), №148 
(56 970 руб.), №154 (22 680 руб.), №158 (72 360 руб.), №161 (61 020 
руб.), №164 (14 310 руб.), №174 (57 780 руб.), №175 (39 420 руб.) – 
победитель ООО «ПЛК». У победителей отсутствует заинтересо-
ванность по отношению к должнику, его кредиторам, конкурсному 
управляющему. Конкурсный управляющий, а также Союз «СРО АУ 
Северо-Запада» не участвуют в капитале победителей.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
 ■ Только в июле на ремонт меховых изделий скидка 10%. Мел-

кий ремонт в течение суток. Тел. (8182) 23-24-94

РАБОТА
 ■ Предприятию на постоянную работу требуются лицензиро-

ванные охранники и водители. Оформление. Тел. (8182) 21-44-22
 ■ В издательский дом требуется водитель с личным авто-

мобилем. Обязанности – развозка газет, документов. Тел. (8182) 
20-44-02, в рабочие дни с 10.00 до 17.30

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимо-
сти для населения. Решим все вопросы по ПРОДАЖЕ и ПОКУПКЕ 
квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.ru, 
http://vk.com/club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждому по-
давшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» предо-
ставляется персональная скидка до 26% на покупку стройматериа-
лов и предметов интерьера: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Под-
бор квартир для покупки по «военной ипотеке», с использованием 
материнского капитала, всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-
07. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Приватиза-
ция жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспор-
тов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических планов (зданий со-
оружений, помещений) для постановки на кадастровый учет. Вне-
сение изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. 
Кадастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-16. Согласование перепла-
нировок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление зем-
ли. Межевание, раздел, уточнение границ земельного участка. Ка-
дастровый учет: 8 (8182) 69-69-16. Квалифицированные рекомен-
дации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 
8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

Уважаемые читатели, следующий номер 
еженедельника «Бизнес-класс» выйдет

1 августа 2016 года


